

【資料】

ブリティッシュ・ペトロリアム
エクスプローラン会社(リビア)事件

——リビア国有化事件仲裁判断——

川 岸 繁 雄

一九七三年一〇月の第四次中東戦争を契機としたアラブ産油国の石油輸出禁止と生産削減が「石油危機」の直接の源泉であるとされるが、それは決して偶発的かつ一時的事象ではない。石油資源は有限であり、その資源枯渇は不可避的である。そしてまた、産油諸国は自国の経済発展を担保する石油資源をその経済的繁栄のために最大限に使用する無制限の権利を主張している。⁽¹⁾このような天然資源に対する永久的主権は、國有化の権利を含め、特に一九六六年一二月二五日の天然資源に対する永久的主権に関する国連総会決議において国家の不可譲の権利として再確認されている。特に開発途上国に

とって、この天然資源に対する永久的主権の主張は、國家主権の不可分の構成要素である経済主権を回復し、自国の経済的独立と平等を維持することを目標としている。⁽²⁾産油諸国のかかる経済ナショナリズムは、産油国の石油政策を調整し、個別の集団的にその利益を保全することを目的とした石油輸出国機構の参加政策、価格政策、資源保存政策などの推進にみられるが、このような石油ナショナリズムの攻勢は、それまで世界石油市場を支配してきた国際石油資本とその先進消費国に未曾有の影響を及ぼした。⁽³⁾

本件はリビアにおける石油産業の上流部門の最初の国有化
ブリティッシュ・ペトロリアム・エクスプローラン会社(リビア)事件 川岸
(六三七) 一〇七

に関する仲裁である。⁽⁴⁾一九六九年九月一日に成立したカダフイ軍事革命政府は旧原油価格を継承したが、やがて天然資源に対する永久的主権によつて認められる国家の合法的な権利として、石油会社に対しリビアの原油公示価格のは正とその遡及支払いを要求した。その交渉過程において、革命政府は旧政府の石油資源保存規則の適用を通して石油会社に対し石油の生産削減を命じ、最終的には一九七一年三月二〇日、石油会社とのトリポリ協定の作成により原油公示価格の引き上げに成功した。⁽⁵⁾その後、リビアは自国の石油潜在力が証明されたことからその交渉力を強化し、「部分的国有化」によって既存のコンセッションのもとに操業する石油会社のシェアを取得する参加政策を現実の施策として積極的に推進することになる。一九七一年一二月七日、リビアは、英國がイランによるペルシャ湾頭の三島の軍事占領を阻止しなかつたことに対する返報として、コンセッション六五における二分の一の不可分の利益と権源を有していたブリティッシュ・ペトロリアム・エクスプローリーション会社（リビア）の国有化法を制定し、同会社のコンセッション協定に基づくすべての財産、権利、資産ならびにシェアの所有権を新設のアラビアン・ガルフ・エクスプローリーション会社に移転した。⁽⁶⁾

ブリティッシュ・ペトロリアム会社は特にコンセッション協定第一六条を援用して、この国有化行為がリビア政府による会社の諸権利の完全かつ一方的な履行拒否であり、会社に対する義務違反を構成するのみならず、政府の専断的差別的行為が確立した国際法諸原則にも違反すると主張して、コンセッション協定第二八条の仲裁条項に準拠し紛争を仲裁に付託することを要求した。しかし、リビア政府はかかる国有化が國家の裁量によつて行使される絶対的な権利であり、仲裁手続のみならずいかなる裁判所の判決にも服しないという立場から、その仲裁手続開始の要求を拒否した。一九七二年四月八日、国際司法裁判所長は、コンセッション協定第二八条によるブリティッシュ・ペトロリアム会社の要請に基づき、グンナル・ラーゲルグレーン西スウェーデン上訴裁判所長を単独仲裁人として指命した。⁽⁷⁾一九七三年一〇月一〇日、仲裁裁判所はその仲裁判断において、リビア国有化法が原告に対するコンセッション上の義務違反を構成し、同国有化法が本仲裁裁判所の管轄権と本仲裁裁判所における原告の損害賠償請求権の基礎を構成するという意味を除いてコンセッションを有効に終了し、さらに原告が被告の不法行為から生ずる損害賠償を受ける権利を有すると判断して、原告が請求したそ

他の宣言的判断を却下した。⁽¹⁰⁾しかし、原告はこの仲裁判断の実体的および手続的誤診を理由としてその一部無効を主張し、仲裁手続の再開を申し立てた。原告の主張によれば、契約当事者が自らの違反によって契約を終了しうるという仲裁裁判所の判断は、リビア法のみならず国際法の諸原則や法的一般原則に違反する。⁽¹¹⁾しかし、仲裁裁判所は、コンセッションの有効性の継続性に関する原告の申立を却下した決定が終局的であり、本仲裁裁判所が仲裁を規律するデンマーク法上仲裁手続を再開する権限を有しないと判断した。⁽¹²⁾

仲裁裁判所はこの仲裁判断においてコンセッションの国際化を否定したが、国際法上の問題として、リビア国有化法が純粹に異質な政治的理由に基づく専断的かつ差別的な性格を有し、国際法に違反すると判示している。⁽¹³⁾この点学者によつては、リビアの国有化を英國の首長国に対する条約上の義務違反に対する国際法上の復仇として性格づけ、同国有化措置の違法性が主張されるが、これに対して同国有化措置はペルシャ湾における英國の条約義務の違反に対する返報としてとられたものであり、リビアのこの報復の動機がイランの軍事的措置による同湾頭の三島の占領に対する英國の黙認の非友誼的、不公平な性質にあるといわれる。そして、それは国家

的安全の問題であるが、さらにリビアの同国有化が自国の石油資源に対する完全な国家的支配を漸進的に回復するという国家的利益に基づくものであり、これらのいずれの要因も一九六二年一二月一四日の天然資源に対する永久的主権に関する国連総会決議に規定される「公益、安全または国家的利益」の範囲に含まれる。したがつてリビアが国内法的にも国際法的にも完全にその法的な主権的権利を行使したと主張される。⁽¹⁵⁾しかし、この問題は仲裁判断において検討されていない。

さらに、仲裁裁判所は契約違反の効果の問題として、国家が主権の行使として企業とその資産を国有化することによってコンセッション協定を履行拒否し、同協定に基本的に違反した場合、それに対する国際法上ならびに國家の実行上の唯一の救済は損害賠償であると判断した。⁽¹⁶⁾この点、原告は仲裁裁判所に対してコンセッション協定に基づく権利の完全な享受を回復される権利を有するとする宣言的判断を求めたが、仲裁裁判所はリビア国有化法がコンセッション協定を有効に終了したと判断した上で原状回復を別個の問題として検討して、資産の物理的回復としての原状回復が国際裁判においてしばしば主張されるが、この概念は損害賠償を算定する手段

としてのみ用いられ、原状回復がかかる財産との関連において認められたことがないとしている。⁽¹⁷⁾しかし、これとは対照的に、テキサコ・オヴァンズ石油会社とカリフォルニア・アジアティック石油会社对リビア政府の仲裁裁判において、仲裁裁判所はリビア法と国際法の諸原則によれば原状回復が契約上の義務不履行に対する通常の制裁であり、原状回復はそれが絶対的に不可能なかぎりにおいてのみ排除されうるとして、リビア政府がコンセッション協定を特定履行しなければならないと判断した。⁽¹⁸⁾しかし、このような仲裁判断に対しては国家的実行を無視しているという批判がある。確かに、厳密な原状回復が国家間におけるようにある場合には正当化されることが可能であるとしても、今日国連総会諸決議、特に諸國家の經濟権利義務憲章に示されるように、国家はその天然資源及び經濟活動に対し、それらを所有、使用、処分する完全な永久的主権を有し、それを自由に行使する権利を有することが承認されている。したがつて私的利益のために國家の行動の自由を制限することは困難である。⁽¹⁹⁾原状回復が適当な救済であるとすれば、国有化の権限行使が制限され、国家はコンセッションを「買戻す」こともできず、国有化が現実に不可能となる。⁽²⁰⁾しかし、実際には、テキサコ・オヴァ

ンーズ石油会社とカリフォルニア・アジアティック石油会社の場合、リビア政府は仲裁判断から約八ヶ月経過して両社と協定を締結し、両社に一億五千二百万ドルのリビア原油を供給し、両社が仲裁手続を終了することに合意した。⁽²¹⁾同じく本件においても、リビア政府は一九七四年一月二〇日ブリティッシュ・ペトロリアム会社と「補償」協定を結び、サリール油田を含むコンセッション六五における会社の二分の一の利益の国有化に関するすべての問題の完全かつ最終的な解決として、会社に対して純簿価を基礎とした一千七百四十万ドロン（四千万ドル）を即金で支払うこととに合意した。この補償額は会社に対して支払われるべく合意された総額六千二百四十万ドロンから、リビア政府の四千五百万ドロンに昇る租税、鉱区使用料などに関する請求額を控除したものである。そして、ブリティッシュ・ペトロリアム会社はこの支払いによってリビア政府に対する仲裁手続を取り下げ、サリール油田から生産された石油に関する会社の見解を表明することに合意した。一九七五年一月三一日、ブリティッシュ・ペトロリアム会社はリビアにおけるコンセッション六五の鉱区から生産された原油についてかかる仲裁手続も開始しないと発表した。⁽²²⁾この仲裁判断は第一部裁判所の設置、第二部裁判所の手続、

第三部裁判所の管轄権、仲裁手続などに被告の欠席の効果、第四部事実、第五部請求、第六部問題、第七部裁判所の意見などに決定から成っている。本稿はその第四部以下を記出する。

- (一) Elan, George, *The Principle of Sovereignty over Natural Resources*, 1979, p. 104
- (二) Mughabay, Mohamed, *Permanent Sovereignty over Oil Resources*, 1966, p. 164.
- (三) Cf., OPEC, Resolution 90 : *Declaratory Statement of Petroleum Policy in Member Countries*, 7 Int'l Legal Materials, 1968, pp. 1184-1185.
- (四) リビアは他の中東諸国と同じく遅く石油産業に加わったが、『一日も早く市場に近接』、高品質の原油を埋蔵していることから最も重要な産油国の一となりた。一九六九年當時、リビアではリヤト石油公社(休眠公社)、ノルハーンス、イタリー、英國、オランダ、トマコカの各石油会社との間の五のジョインド・ヴァンチャーの外、四三十七のロイヤルティ^①が三十四の石油会社に付与されていた。やがて四〇二〇年政府は自国の原油価格の過小評価に抗議し石油資源保存のための法令を制定したが、基本政策として石油公社の投資による油港建設への開発の阻害を危惧し石油会社との対決を回避した(Ghanem, Shukri Mohammed, *The Pricing of Libyan Crude Oil*, 1975, pp. 145-147)。
- (五) Ghanem, Shukri Mohammed, op. cit., p. 175.
- (六) Libya: Law Nationalizing British Petroleum Exploration Company (Libya) (December 7, 1971) 11 Int'l Legal Materials, 1972, pp. 330-332. なお、鈴木弘「転換期を迎えたリビア石油産業」(一四四部)石油政策第一二、四卷、一九七四年、川田侃「石油ナンバーナリズムと国有化の嵐(上下)」世界経済評論第二十卷第一一、一一号、一九七六年参照。

(七) ロンセッシュン協定第一六条の規定は、般に安定化条項と呼ばれている。その第一項によれば、リビア政府は会社がロンセッシュンによって付与されたすべての権利を享受することができるために必要なあらゆる措置を取る。ロンセッシュンに基づく契約上の明示の諸権利は当事者の合意による外、変更され得ないない。この点に関連して、テキサコ・オブ・アンバーズ石油会社(カリフォルニア・アジアティック石油会社)とリビア政府の仲裁裁判において、仲裁裁判所は、立法上の可変性、つまり受入国の国内法の変更の危険や協定の破棄なし解除の行政措置に対して投資家の保護するためにこの安定化条項が挿入され、それは協定の全部または一部を国内法から排除し、それを補正的に一種の国際法体系に服せしめることになると判示した。そして仲裁裁判所によれば、国有化は、国際化されかかる安定化条項を含む、国家と外国人の協定に優越しえないべきだ(Texaco Overseas Petroleum Company and California Asiatic Oil Company v. The Government of the Libyan Arab Republic, 53 Int'l L. Reports, 1979, pp. 456-457, 479)。つづいて、前述ばかりの安定化条項の法的効力について一致して、たゞ、たゞ、国家はかかる安定化条項によってロンセッシュン協定を終了する権限を制限され、その立法権限の不可譲性を理由にそれに違反するようなが許されないと規定(Well, Prosper, *Les clauses de stabilisation ou d'intangibilité insérées dans les accords de développement économique*, Mélanges offerts à Charles

Rousseau, 1974, pp. 321, 328) や、他方、かかる主張は天然資源に対する国家の永久的主権の基本的概念と目的に反するとする。されど、やののような性質の契約規定に違反した期限前の終了が補償に関する特別の権利を発生させるが、現代国際法上、国家は天然資源に対する永久的主権の「ロカヨー」として、条約または契約によって国有化をしないことを約束した場合にも外国人の所有財産を国有化する権利を認められてゐる。そしてわひど、契約が国際法によつて規律されるといふ一種の間接的な安定化条項が挿入され、場合で、国際法上、適切な補償が支払われなければ、国有化される結果や、契約の取消も禁止されて、など、いわゆる (Eduardo Jimenez de Arechaga, Application of the Rules of State Responsibility for the Nationalisation of Foreign-Owned Property, Legal Aspects of the New International Economic Order (K. Hossain ed., 1980) pp. 220, 229-230)。

(∞) ローマン法の協定第一八条七項の「レガリヤ準拠法選択条項」は国際法諸原則と共にリビア法の諸原則によつて、やのなかる共通諸原則が存在しない場合は国際裁判所が適用する原諸原則を含む。法の一般原則にしたがつて規律・解釈され。この点、テキサコ・オバーソース石油会社とカナダ・ペル・ト・シント・マック石油会社対リビア政府の仲裁裁判によつて、仲裁裁判所はリビア法が適用されたためにば、それが国際法諸原則と一致しなければならないこと、国際法諸原則を第一に規定し法の一般原則を補足的に規定するにとば、結果的に当事者間の法律関係は国際法を適用するにとばないと判断し、やのうして法の一般原則の普及がつなぎ契約の国際化のために十分な基準ひびだされた。Texaco Overseas Petroleum Company and California Asiatic Oil Company v. The

Government of the Libyan Arab Republic, op. cit., p. 453)。本件において、ブリティッシュ・ペトロリアム会社は準拠法選択条項に基いてローマン法の「レガリヤ」が国際法によつてのみ規律されると主張したが、仲裁裁判所は準拠法がリビア法と国際法に共通な諸原則であり、かかる諸原則が存在しない場合に法の一般原則が訴えられなければならない」と判断した。裁半所は法の一般原則が国際法の同意語ではないとしてローマンの国際化を否定しつゝあるが、法の一般原則が詳細に記載されていなか。(BP Exploration Company (Libya) Limited v. Government of the Libyan Arab Republic, 53 Int'l L. Reports, 1979, pp. 327-328)。なお、森川俊孝「仲裁法の一般原則——ローマン法による紛争の解決に關連して」『紛争の平和的解決と国際法』北樹出版、昭和五六年、一七四頁(以下参照)。

(∞) BP Exploration Company (Libya) Limited v. Government of the Libyan Arab Republic, op. cit., p. 305.

(∞) Ibid., pp. 355-357.

(11) Ibid., p. 359.

(12) Ibid., p. 388.

(13) Ibid., p. 329.

(14) White, Gillian, International Law and the Nationalization of BP in Libya, Middle East Economic Survey (11 Feb. 1972), p. 3. Cf., White, Robin C. A., Expropriation of the Libyan Oil Concessions-Two Conflicting International Arbitrations, 30 Int'l & Comp. L. Q., 1981, p. 11.

(15) Mughraby, Muhammad A., International Law and the Nationalization of BP in Libya, Middle East Economic Survey (18 Feb. 1972), pp. 2-3. 翻訳 畑中義人「ニュートン

B-P利権の国有化と国際法に関する「アグリューハボワイト論争」石油開発時報第一八号、一九七一年、六五—七〇頁参照。これに対し、ホワイト教授は一九六一年、一九六六年の国連決議を含め、これらの国連総会決議が国際法上の法的原則の宣誓と理解されるべきではないとしている(White, Gillian, op. cit., p. 2)。回

zation of BP's Interests in Libyan Concession 65 and International Law, Middle East Economic Survey (14 Jan. 1972), pp. 1, 3)。

(16) BP Exploration Company (Libya) Limited v. Government of the Libyan Arab Republic, op. cit., p. 354. しかし、テキサコ・オバシース石油会社とカリフ・ホール・リット・トヨタ・ティック石油会社対リビア政府の仲裁裁判において、仲裁裁判所は国有化に関する国家の排他的権限を擁護するといわれる国連総会決議が実定国際法ではないと判示した(Texaco Overseas Petroleum Company and California Asiatic Oil Company v. The Government of the Libyan Arab Republic, op. cit., p. 492)。

また、外国人財産の国有化に関する補償は、この点に關して、特別報告者ウイノム・ローリー・ベーグンは国連国際法委員会に提出した第1報告第五条において、国際不法行為が外国人の取扱いに関する國際義務の違反である場合、加害国が原状を回復するが、またはそれが物理的に不可能な範囲において、被害國に致す金銭賠償を支払うかを選択する権利を有するべし」と述べ(Riphagen, Willem, Second Report on the Content, Forms and Degrees of State Responsibility, U. N. Doc. A/CN. 4/344 (1 May 1981), p. 43)。

(17) Ibid., pp. 352-354.

(18) Texaco Overseas Petroleum Company and California Asiatic Oil Company v. The Government of the Libyan Arab Republic, op. cit., pp. 507-508.

(19) Fatouros, A. A., International Law and the Interna-

ionalized Contract, 74 Am. J. Int'l L., 1980, p. 139. 本件によると、仲裁裁判所は、「國家が外国企業を追放してその財産などを国有化するため、その主権の権限を行使する場合、国有化は最終的な行為であり、いかなる国家も原状回復を認めるべきよつてかかる行為を破棄したり、または外交的保護を發動するなどの国家もそのような破棄を要求して、加害国の選択によって実施される金銭賠償を提案しないと受領しない」と述べられており、規則どしたがへ枝拵ねねる(Cf., White, Gillian, op. cit., p. 2; Mughraby, Muhamad A., Nationalization of BP's Interests in Libya 65 and International Law, Middle East Economic Survey (14 Jan. 1972), pp. 1, 3)。

353)。

(20) White, Robin C. A., op. cit., pp. 16-17. ただし、ホワイトはその結論において、現代国際法上国家はその天然資源を支配する絶対的権利を有し、この権利が国家団体との協定によっても拘束されないとする反面、国際化されたコンセッション協定のもとに享受され、その享受が受入国によって保障された外国人所有の財産の取用が国際法上違法であると述べている(White, Robin C. A., op. cit., p. 18)。

(21) 一九七七年九月二七日の声明において、カリフ・オルニア・アジアティック石油会社は同協定に基いてリビア政府から一五カ月に亘り七千六百万ドル相当の原油を受けることによつて国有化に関する両当事者間の紛争が解決され、仲裁手続が終つたわれると発表した(Texaco Overseas Petroleum Company and California Asiatic Oil Company v. The Government of the Libyan Arab Republic, op. cit., p. 391)。

(22) Libya and BP Reach Compensation Settlement for Nationalization of Sarir Field, Middle East Economic Survey (29 Nov. 1974), p. 7; BP Exploration Company (Libya) Limited v. Government of the Libyan Arab Republic, op. cit., p. 298.

を基礎として、原告は一一年間に亘つてリビアに実質的な投資をおこない、同国において石油の採掘、加工、輸出に関する一大事業を推進した。原告は、英國政府が通常株式資本の四八パーセントから四九パーセントを保有する英國の公募会社、ブリティッシュ・ペトロリアム会社によつて間接的に所有され、常に完全に所有されている。原告は一九三八年一月一八日英國において設立され、その本店は Britannic House, Moor Lane, London E. C. 2 に所在し、その法定記録などはすべて同住所に保管されてゐる。取締役会は英國居住の九人の英國民によつて構成されてゐる。原告の業務の管理、經營、コントロールの全体がロンドンの取締役会によつて行使される。その海外活動は、ロンドンの取締役会によつて任命、監督され、その命令に服する現地代表を通じて遂行される。

一九七一年一月七日、被告はコンセッション六五における原告のオペレーションを国有化するBP国有化法を制定した。同国有化法は上述のオペレーションに関するすべての財産、権利、資産、シヨアの所有権を国家に返還し、それを新設されるアラビアン・ガルフ・エクスプローニング会社に移転する権利を主張した。

第四部 事 実

1 国有化

第四部第一節で詳細に検討、解明される被告との契約関係

のBP国有化法は、国家が原告に補償を支払うことを規定

定した。その補償額は石油相が設置する委員会によつて決定されるものとされた。委員会の決定には証拠書類が添付され、最終的でいかなる上訴も認められず、石油相は通報の日から三〇日以内にそれを原告に通達することとされた。

原告の申立によれば、BP国有化法は類似の措置が他のコンセッションネアないし原告が所有する他のコンセッションに對してとられなかつた点で独特な性格の措置であつた。原告は、原告の知るかぎり一九七一年一二月七日までに約一三三のコンセッションが米国、英國、ドイツ、イタリー、フランスの会社に付与され、約九一のコンセッションが一九七一年に存在し、原告の申立の日現在米国、英國、ドイツ、イタリー、フランス国籍を有するコンセッションネアがリビアにおいて操業していると信ずると述べている。原告は一九七一年一月一八日に残る六のコンセッションのうち四のコンセッションの放棄を通告したが、コンセッション八〇と八一を保有している。

ショーン会社に引き継がれた。
補償に関しては、いかなる措置も一九七二年二月一三日までとられなかつた。一九七二年二月一四日のリビアの新聞報道によると、三人委員会が設置された。BP国有化法第七条によれば、同委員会が一九七二年二月一四日から五月一四日までの三ヵ月以内に報告を提出し、その報告は石油相によつて六月一四日までの三〇日以内に原告に通報されなければならなかつた。原告はその種の通達を受領していない。一九七二年九月一八日、次の電文が受理された。

「委員会は、最終報告書を作成するに當つて、貴社に対してまたは貴社によつて支払われる補償の清算に関する貴社の見解と意見を徵することを希望する。委員長ならびに各委員は一九七二年一〇月五日（木）トリポリにおいて貴社の代表と会合するため、貴社のトリポリ事務所を訪問することを予定している。補償委員会」

原告の代表はこの会議に出席せず、この電文に関連して、「周知のごとく、BPは貴政府との間の紛争を交渉によって解決することを試みることをいとわない」と述べる書簡が石油相に送付された。

BP国有化法は迅速に実施された。コンセッション六五における原告の操業は完全に停止された。つまり、そのスタッフは事業所や生産、輸送設備から直ちに排除された。これらはアラビアン・ガルフ・エクスプローレー

の点で必要とされる。一九七一年一一月二九日と三〇日の両日、イラン政府はアラビア湾頭のアブムーサ、大トム、小トムの三島を占領した。シャルジヤ首長国とラスアルハイマ首長国はこれら三島に対するイランの主張に抗議した。保護条約が一九七一年一月三〇日に終了するはずであったが、占領当時、両首長国は名目上英國の保護下にあつた。英國政府はこの占領に対しいかなる行動もとらなかつた。したがつて、英國政府はアラブ領とみなされたこれらの小島の喪失についてアラブ世界で非難された。

一九七一年一二月五日、リビアのカダフィ大統領はラスマルハイマ首長国に次の電文を送つた。

「われわれの見解によれば、英國はイランによる同島の占領に主要な責任を負つている。われわれは英國がこの行動の諸結果について責任を負わなければならないと考える。そして英國はそれによつてアラブに対する敵意と誓約不履行を証明している。」

一九七一年一二月九日、国連の安全保障理事会における同島の問題に関する討議過程において、リビアの代表は原告のコンセッション六五の利益の国有化についてなかなか次のような見解を表明した。

「われわれは、大国が欲するところつまり国連憲章に違反してその好戦的な愛國主義的利益に従つて望むところをなしうるということを目撃した。小国はそのような行動に対し絶えず無力であつた。さらに、われわれは大國に同意するあらゆる国家もまた憲章や國際法を無視した同じような自由を許されることを知つてゐる。英國の默認のもとにアブムーサ、大トム、小トムのアラブ三島を占領したイランの軍事占領はその明白な現われである。英國政府は数十年前アラビア湾の首長国に対して強要したその条約の諸規定に違反した。その条約は占領と植民地主義を強要した。しかしながら、同条約はまた、それらの首長国とその島の領土保全の保護を規定していた。数十年間に亘つて、英國は同条約のすべての規定を自らの利益のために利用し、今日まで首長国の天然の富を躊躇なく開発している。英國政府がその保護規定を適用するよう要請された正にそのとき、英國は世界が数世紀に亘つて知つてゐる「分割統治」、詐欺、裏切り、虐殺といった本性を露呈し、悲惨かつ故意にそれを履行しなかつた。過去数世紀を一見すると、それが眞実であることがわかる。現代の世界が知つてゐる大きな衝突や混亂が直接

的ないし間接的に英國またはそれと志を同じくする國家

1610. p. 93.)^a

の産物でなかつたことはない。本件のアラブ同島に対するイランの侵略と占領の場合、英國はその本性と伝統に忠実であつた。規模が一段と大きかつたが、英國は同一

のかから、バレスタインにおいてしなかったであろう

英國はアラビア湾の首長国に対して強要した条約に違反し、国連憲章の諸原則にも違反した。

リビア政府は、アラブの一政府として帝国主義者によって理解される唯一の方法つまりリビアアラブ共和国における英國のすべての石油利益を国有化し英國の銀行におけるわれわれの預金を引き出すことによつて対応した。英國の帝国主義政府によつて本質的に所有されているブリティッシュ・ペトロリアム会社は、多年に亘つてわが國において天然の富を開発している。われわれの措置は國際法ないし憲章のいかなる原則にも違反していない。

それはこれらの諸原則のみならず諸国家の天然資源に関する総会諸決議にも合致してゐる」(United Nations

Security Council, Provisional Verbatim Record of the Sixteen Hundred and Tenth Meeting, S/PV

ブリティッシュ・ペトロリアム・エクスプロレーション会社(リビア)事件 川岸

(六四七) 一一七

被告の行動に対する一九七一年二月の英國政府の対応は次のように要約される。一九七一年二月、外相は下院における質問に対し次のように述べた。

「明らかかなように、強く抗議するためには抗議すべき対象を正しく知ること」が望ましい。したがつてまず事実が

確かめられなければならない。重要なことは事実を入手するのであり、次にそれに対応する行動を決定することである。現在われわれは伝聞証拠しか持ち合わせていない。しかし国有化や収用の問題に関するがぎり、われわれは国家が国有化する権利を有しない」というのがわれわれの見解であると述べたことはない。確かに國家は国有化することができる。しかしその場合、われわれは迅速かつ十分な補償を期待する。それこそわれわれが銘記しておかなければならぬ事項である」(House of Commons, Official Report, Parliamentary Debates (Hansard), Vol. 827, No. 27, Wednesday, 8 December 1971, Columns 1299-1302.)。

り、その目的が国際法上許容されないが故に合法的な国有化行為ではない。当然、われわれは救済を得るために努力していふ同社を支持する」(House of Commons, Official Report, Parliamentary Debates (Hansard), Vol. 828, No. 36, Tuesday, 21 December 1971, Written Answers to Questions, Column 312.)。

一九七一年一一月一日、次の抗議書簡が駐英リビア大使に渡された。

「英國政府は、リビアアラブ共和国政府に対して遺憾の意を表明し、かつリビアにおけるブリティッシュ・ペトロリアム社の生産オペレーション資産を国有化したリビア政府の行為の説明に關する、一九七一年一二月八日のリビア大使に対する英外相の要請とリビア政府に対するその後の駐リビア英大使の要請に言及する。

遺憾ながら英國政府はリビア政府が要請された説明を与えていないことに留意する。そのような説明がなされない場合、リビア政府の公式声明に照らして、英國政府は問題となつてゐる措置が国際法違反となり無効である、と結論せざるをえない。

国有化行為は次の要件を充たしていなければ、国際法上

合法とはみなされない。つまり、(i)それが接収する国家の国内的ニーズに関する公目的を目的としていなければならぬ。(ii)それが迅速、十分かつ実効的な補償の支払いを伴わなければならない。

専断的ないし差別的であるかまたは接収する国家の国内的福祉に無関係な政治的性質の考慮によつて促される国有化措置は、それらの諸原則に照らして違法かつ無効となる。

したがつて、英國政府はリビア政府に対し確立した国際法諸原則に従つて行為し、コンセッション六五に従つてブリティッシュ・ペトロリアム・エクスプローラーション会社(リビア)の当初の状態を回復するか、同社に対する不法行為に關する完全な損害賠償を支払うかによつて、同社に賠償することを要請する。」

この英國政府の書簡に對して被告はいかなる回答を与えたか、た。

国有化に對する原告の対応は、本仲裁手続の開始に關する第一部において述べられてゐる。

石油相に送られた書簡において立証されるように、この文脈において原告がその後とつた若干の措置について述べぬい

とができる。

一九七一年一二月三〇日、石油相に對する書簡によつて、原告は、事態が正常化された場合、コンセッショソ六五に関する生産原油の鉱区使用料、租税、ならびに原告が一九七一年の第四・四半期に輸出した原油の追加支払いとして総額二百八十八万二千九百五十五ポンドが即日被告に支払われると通告した。原告は「かかる状況下においてその支払いが保留されるが、総額は「特別勘定」に預金され、「政府が損害賠償として会社に支払う総額を考慮して、仲裁手続の終了まで保管される」と述べた。

石油相に対する一九七二年一月一七日付の書簡によつて、原告は、リビアにおけるコンセッショソ六五に基づく原告の権利に違反するBP国有化法の導入と実施の結果原告がコンセッショソに基づくオペレーションを停止し、スタッフを引き上げ、その事務所や設備、石油貯蔵、その他の資産をリビア当局に引き渡すことを余儀なくされた旨を記録にとめた。さらに、原告はこれらの措置が強迫に基づくものでありそれが原告の法的立場を害するものでないこと、特に、コンセッショソ六五の区域から採取された石油とそのシェアに対する原告の権原を妨げえないことを指摘した。

一九七一年二月三〇日の書簡と同じように、石油相に対する一九七二年一月一八日付書簡によつて、原告は、事態が正常化された場合、一九七二年一月三〇日に被告に支払われる二百八十万二千九百五十五ポンドは一九七二年七月三〇日の満期後仲裁手続の終了までロンドンの特別銀行勘定に預金されると通告した。

一九七二年二月一九日と四月三〇日に支払われる三百萬一千百三十三ポンドと一千二十九万百三十六ポンドの各支払いに関する同種の書簡がそれぞれ、一九七二年二月一八日と四月一八日原告から石油相に送付された。

一九七二年四月二八日の書簡は、問題の金額が銀行勘定に預金されず、原告によつて保留されるとしている。

総計一千九百五万七千百七十九ポンドに上る上述の各総額は、現在、特別銀行勘定に預金されず、原告によつて保留されている。

2 原告と被告の契約関係

(a) 契約の進展梗概

改正された一九五五年リビア石油法は、リビアにおける石油の探査と生産に関する制度を確立した。特に、それはその諸

規定の実施に責任を負う石油委員会（「委員会」）を設置した。この委員会は第九条において、「特殊な事情に対応するため必要とされる若干の無差別的な変更を含みうることを条件として、同法付則二に規定される書式において」コンセッションを付与する権限を与えた。

一九五七年一二月、委員会は米国テキサス州ダラスのアメリカ人ネルソン・バンカー・ハントに対し、コンセッション（ハントと称されるコンセッション〔ハント・コンセッション〕）を付与した。それは実質的に一九五五年リビア石油法付則二に規定された書式に基づくものであった。

コンセッション第一条によつて、ハントは五〇年間指定区域において石油を探査、採取し、それを取得、処分する排

他的な権利を付与された。その区域は添付された地図に区画され、当初は三万二千九百四十四平方キロメートルに及んだ。しかし、一九五五年リビア石油法とコンセッション第二条によつて、一九七一年一二月七日現在、その区域は権利放棄により八千二百三十四平方キロメートルに漸次縮小された。

第二十五条の規定によれば、本件に適用のない事情の場合を除いて、コンセッションは委員会の同意に基づきかつ委員会が適當と判断する諸条件を条件としてのみ譲渡されえ

た。

一九六〇年初期の討議に次ぐ一九六〇年六月一四日、原告とハントは覚え書と付属書から成る協定を結び、ながんずくハントが原告に対してコンセッション六五の二分の一不可分の利益を譲渡することが合意された。ハントは委員会に対する一九六〇年七月一二日付書簡において、原告に対するコンセッション六五の二分の一不可分の利益の譲渡に関する正式の承認を求めた。同日原告も委員会に対し同趣旨の書簡を送つた。その譲渡証草案が第一書簡に添付された。委員会との協議の後、その修正案が一九六〇年八月一七日付書簡とコンセッション履行計画とともに委員会に提出された。

一九六〇年九月九日、委員会はその譲渡に同意することを決定し、九月一日付書簡によつてその決定を原告に通達した。九月二八日、その決定は経済相によつて承認され、一〇月二日その写しが原告に送付された。

一九六〇年一月一〇日、譲渡証書の署名によつて、ハントと原告の取極は八月一七日付書簡とともに委員会に提出された草案と同一の条件で正式に処理された。ハントはそれによつてコンセッション六五の二分の一不可分の利益と権原を原告に譲渡した。この譲渡の代償として、原告は全費用を

前払いして事業計画に着手することを合意した。この計画は地震調査、一二月一七日以前の掘削開始、六探査油井の掘削、生産設備、パイプライン等の建設を含むものとされた。原告は、ハントによつて要請された場合に生産量に対するハントのシェアの全部または一部を買取ることを引き受けた。さらに、原告がコンセッション六五に関する探査、開発ならびにその他の事業のためにハントに前払いした全費用の百二十五ペーセント相当の原油を受け取るまで、原告はリビア本船渡しの石油生産量に対するハントのシェアの八分の三に対して権利を与えられることが規定された。

一九五五年リビア石油法が発効した一九五五年五月二一日から一九六六年一月二〇日までに、同法は被告によつて幾多の修正がおこなわれた。これらの修正を含む立法措置には、一九五五年五月二一日の二つのロイヤルデクレ、一九六一年一月九日署名のロイヤルデクレ、一九六二年四月二六日署名のロイヤルデクレ、一九六三年七月一六日署名のロイヤルデクレ、一九六五年一月二〇日署名のロイヤルデクレがあつる。

これらの修正によつて一九五五年リビア石油法とその付則に導入された変更は、それ自体既存のコンセッションに影響

を与えるものではなかつた。しかし、一九六五年一月二〇日のロイヤルデクレは、これらの修正デクレの若干の規定が合意によつて既存のコンセッションに編入され、その一部として実施されることを意図した。

一九六五年一二月一四日、原告は被告に対し一九六五年一月二〇日のロイヤルデクレ第一二条で言及された趣旨の引受を与え、同条で意図された協定を被告との間に締結した。この協定が、なんんずくコンセッション六五を修正した。同日、ハントは原告と被告の間に結ばれた協定と同一の書式においてコンセッション六五を修正した。

一九六五年一一月二〇日のロイヤルデクレのあと、石油産業に関する一連の立法上のデクレと決定がなされた。しかし、これらはコンセッション六五にほとんど関係せず、影響を与えたなかつた。一九五五年リビア石油法の主要な修正は石油規則八号の制定によつて一九六八年一二月八日に実施された。それは石油資源の保全に関するOPECの仮規則に厳密に準拠したものである。石油相はそれによつて探査と生産を制限する権限を与えられ、コンセッションは石油省に対して探査、掘削および生産に関するデーターを提出することを要請された。一九七一年一二月七日以前において、原告とハント

はこの規定に基づいてその生産を削減させられなかつた唯一のコンセッションアであつた。一九七〇年一〇月、リビアで操業するすべての石油会社は、一九七〇年九月一日以降の原油公示価格の引き上げと五〇ペーセントから五五ペーセントの一般的増税に同意した。最後に、政府機構に関する石油業務組織法が一九七〇年一〇月一八日に公布された。

(b) 契約の若干の側面

上記の第二節(a)で概略された被告および原告とハントの契約上の取極は、若干の点で特別の分析と考察を必要とする。

原告とハントの取引の主題は「コンセッション六五」であつた。一九六〇年一月一八日の譲渡証書によつて、ハントは原告に対し「同コンセッションの二分の一の不可分の利益と権原」を譲渡した。

操業協定を含む一九六〇年六月二十四日協定はその約定により指定された法体系の支配を受けない。

コンセッション第二五条二項において要請されるように、譲渡は委員会の承認を受けた。委員会は、一九六〇年六月二十四日に実施された覚え書に添付されたレターアグリーメントや同じく三つの証拠書類とともに添付された操業協定の書式

を検討する必要がなかつた。

一九五五年リビア石油法第一条は次のように規定している（同条は修正されていない）。

「1 リビアにおいて地下で自然の状態にあるあらゆる石油は、リビア国の財産である。

2 何人もこの法律に基づいて発給される許可またはコンセッションによって認可されなかぎり、リビアの領域において石油を探査、試掘、採掘、生産してはならぬ。」

ハント・コンセッションはその保有者に対して、なかんずく画定区域において五〇年間に亘り石油を探査、採取し、それをパイプライン等により輸送し、それを使用、加工、貯蔵、輸出、処分する排他的な権利を付与した。その目的上、同保有者はコンセッション区域においてその活動に必要な建造物や設備、工場を建設し、コンセッション区域外において輸送や停泊所、ターミナル施設を建設、稼動する権利を有した。

コンセッションの譲渡条項（第二五条）は、その「全部または一部」の譲渡を予示していた。

操業協定は、この譲渡の当事者間に若干の基本的な諸原則を確立した。そのもつとも重要なものとして、第一に、原告

をコンセッション区域における全操業を実施、監督し、完全に管理する排他的な権利を有する業者として指定すること（第六項）、第二に、コンセッション区域において生産されるすべての石油とガス、ならびにすべての設備と原料に対する共同所有権（各五〇パーセント）がある（第二項、および採取された石油に関する第一〇項(a)、施設、原料、設備に関する第二一項における特別規定）。ハント・コンセッションとそれに基づく当事者の活動がリビアにおける物的な関連設備内の財産やコンセッション区域から採取される石油に対する所持権ないしそ他の権利を発生させた場合、一九六〇年六月二十四日協定の条項に一致する場合を除いて、いずれの当事者もかかる財産権を行使または処分することができなかつた。コンセッションによって付与、定義されたコンセッション第五の共同所有権の主要な対象は分割されえない複合的な総体である。

上記の第二節(a)で言及したように、リビアの一九六五年一月二〇日のロイヤルデクレは、若干の修正が合意によつて既存のコンセッションに編入されることを規定した。そして原告は一九六五年一二月一四日送付した別の引受によつて、コンセッション六五と他の若干のコンセッション協定に基づくその利益に関するかかる変更に同意した。一九六六年一月二〇日付の「石油コンセッション三四、三六、三七、六三、六四、八〇、八一、六五の修正に関する協定」が（リビア政府の名において石油相を通して行為する）被告と原告との間に締結された。この協定は規格化された書式において執行され、適用された旧条件によりもコンセッションアントにて負担の重い若干の財政規定を主として編入した。それは第二八条と第一六条として、上記の第一部で引用した仲裁条項と次の規定を含む。

1 リビア政府は、会社がコンセッションによって付与されたすべての権利を享受することを確保するために必要なすべての措置をとる。このコンセッションによって明示的に設定された契約上の諸権利は、当事者の合意による外変更されてはならない。

2 このコンセッションは、その有効期間中、本項をこ言明している。

のコンセッションに編入した修正協定の発効日に施行されている石油法と規則に従つて解釈される。かかる規則のいかなる修正ないし廃棄も、会社の同意がないかぎり、同社の契約上の諸権利に影響を与えるものではない。」

第五部 請 求

第一部で述べたように、裁判所は、原告の要請に基づいて

本訴訟手続を二段階に分けることを決定した。この段階は、原告が請求本案として言及しているところからに關係する。原告は裁判所に対して、特定の問題に関する宣言的仲裁判断つまり次の宣言をおこなうことを請求している。

〔(1) 一九七一年一二月七日のリビア国有化法とその実施は、リビア政府がコンセッションに基づき原告に対しう負う義務の違反となる。

(3) 被告の違反が繼續するかぎり、原告はいつでもコンセッション協定を終了したものとみなすことを選択する権利を有する。

(4) 原告はコンセッション協定に基づく諸権利の完全な享受を回復される権利を有する。

(5) 原告は、一九七一年一二月七日以前とそれ以後においてコンセッション協定区域から採取された原油に対する会社のシェア、全設備ならびにその他の物的資産の所有者であり、リビア政府は、会社が享受し第三者に譲渡しうる、かかる原油、設備または物的資産に対していかなる権利も有しない。

(6) コンセッション協定に基づく原告の義務履行は、リビア政府の違反が続くかぎり停止される。そして、

(7) 原告は、コンセッション協定に基づく原告の諸権利の享受に対するリビア政府の妨害に對して損害賠償を受ける権利を有する。原告が上記の宣言(3)に基づく権利を行使した場合、原告はリビア政府の不法行為に対するすべての損害賠償を受ける権利を有する。

(8) 原告は、さらに単独仲裁人に対して、上記の宣言(7)に基づく損害賠償の算定を本仲裁手続の第一段階に留保することを要請する。」

原告はまた、裁判所に対する費用に関する原則的な指示を与えることを求めている。

第六部 問題

原告が裁判所に対し求める諸宣言は、若干の主要な問題点を提起している。第六部はそれらの問題点を確認し、それに関する原告の主張を述べる。

1 コンセッションの性質

第一の問題はBPコンセッションの性質である。原告の主張によれば、「コンセッション六五は制定法に準拠して締結された契約文書であり、それは契約関係を意図した。」さらには、BPコンセッションが原告と被告の直接的な契約上の連結素を構成すると主張している。原告は特にBPコンセッションの第一六条に依拠している。それはなかんずく次のように規定している。

「本コンセッションによって明示的に設定される契約上の諸権利は当事者の合意に基づく外、変更されではならない。」

一九七三年七月、原告は裁判所に對して、ガリビア法においてコンセッション契約行政契約の範疇に属するとされる、カイロ大学のモハメド・A・オマール教授の意見を提出した。次の諸原則がかかる協定に適用されるといわれる。

「政府はコンセッションの諸条項を一方的に変更し、さらにコンセッションを終了させる権利を有する。しかし、これらの二つの権利は絶対的ではない。すなわち、コンセッション条項の変更ないし終了は眞の公益に従つておこなわれなければならない。それらが正当な理由に基づいているか否かを判定するために、裁判所はその変更ないし終了を審理する権利を有する。変更ないし終了が合法的でない場合、コンセッションネアは現実の損害のみならず、変更ないし終了がおこなわれなかつた場合に実現されたと考えられるすべての利益を含む、完全な損害賠償を受ける権利を有する。」

2 準拠法

第一の問題は、いかなる法が原告と被告の関係に適用されるかということである。BPコンセッションにはコンセッションを規律する法についての明示的な規定のあることが想起起

される。原告は、リビア法が唯一の準拠法としては排除され、国際法がBPコンセッションを規律する法であると主張している。あるいはまた、BPコンセッションはそれ自体当事者の関係を支配する唯一の法源である。口頭において、原告は「唯一の」という言葉を強調しないことを主張している。さらにまた、原告は、当事者の法的地位が「法の一般原則」との関連において決定されたと主張している。

3 契約違反

第三の問題は、被告の国有化が原告と被告の契約関係の違反を構成するかどうかということである。原告は、被告の行為がコンセッション協定の基本的な違反ないし履行拒否となり、それに関するいかなる法的正当性も存在しないと主張している。

4 契約違反の効果

第四の問題は、原告の主張によれば契約違反を構成するところの被告による国有化の法的効果である。この点で原告が依拠する基本的な命題は、協定が一方の当事者によって基本的に違反された場合、違反がそれ自体協定を終了させないと

いうことである。違反した当事者は、自らの不法行為によつてその関係を終了させる権限を有しない。原告は、BPコンセッションを終了したものとみなしうる疑いえない権利を使していないことから、それが完全に存続していると主張している。しかしながら、被告が違反しているかぎり、原告はその義務を履行することを義務づけられないと主張している。

さらに、原告は、BPコンセッションの継続的有効性の故に、原告の主たる救済がBP国有化法以前の地位の回復であると主張している。原告はまた、コンセッション区域から採掘された石油の原告のシェアに対するBPコンセッション上の原告の権利の継続性の故に、原告が同石油の所有者であり、被告が（被告自らまたはその代理人を通じて）かかる石油に対する有効な権原を第三者に譲渡する権限を認められないと主張している。

特に、リビア政府やリビア国営石油会社ないしアラビアン・ガルフ・エクスプロレーション会社による同石油のあらゆる取引は、それらのいずれにも帰属しない石油の取引である。そのような取引は違法であり、原告以外の人によるかかる石油に対する権原の請求権の基礎として役立つことができない。

い。

原告は、宣言の請求がB.P.コンセッションに基づく既存の法的地位に関するステートメントに限定されているので、裁判所がこれらに関する宣言をおこなう権能を有すると主張している。

最後に、原告は仲裁手続の現段階において、B.P.コンセッションが有効なかぎり、原告が裁判所の最終的な仲裁判断の日まで被告の違反によって原告に加えられた現実の損害について損害賠償を受ける権利を有すると主張している。原告がB.P.コンセッションを終了したものとみなす権利行使した場合、原告は特定の契約違反から結果する損害賠償 (damnum emergens) のみならず、契約全体としての利益の損失 (lucrum cessans) を受ける権利を有するとの立場である。

第七部 裁判所の意見

1 序

裁判所は仲裁の現段階で発生する諸問題を検討する。

上記の第六部において確定された最初の問題に内在する若

干の基本的な問題、つまりB.P.コンセッションの性質とそれに適用される法の問題を同時に扱うことがまず必要である。すべての国内裁判所と対比して、本裁判所のような国家と外国人の合意に基づいて設立される特別国際仲裁裁判所には、少なくともその初期の段階において、衝突法規則の形態であれその他の形態であれ、裁判所が設立され、裁判所が最終的に訴えることのできる確立した法体系の枠組みを与えられる、法廷地法が存在しない。仲裁法に関しては、指定された国内裁判管轄権への連結は概して手続事項を構成するものに限定され、実体的な法律問題には及ばない。国際仲裁裁判所の物理的所在地が位置する国家の領域主権を基礎として学説上主張されるが、lex arbitri が適用される衝突法規則を当然に支配すると主張すべきとは誤りである (See in this connection the award of 1964 in Case No. 1250 of the International Chamber of Commerce, in which Professor Henri Batiffol presided as chairman.)。もしもそれが当然には契約の準拠法を構成しなどむしろ、協定の当事者が別段の規定をしなかつた場合、そのような仲裁裁判所は事件の諸事情を考慮して適用されると判断する衝突法規則を自由に選択することができる (Cf. Article VII of the European "Arbitration Act" of Luxembourg).

Convention on International Commercial Arbitration of
1961, U. N. Economic Commission for Europe, E/ECE/
423; E/ECE/Trade 48.)。

裁判所はデノマークの衝突法規則が本件に適用されらるゝと
判断する。それは lex arbitri の衝突法規則であるのみなら
ず、制限的な関連諸規則を有せず当事者自治の自由な行使の
広い範囲を規定している。このような事情によりそれがもつ
とも自然な解決であると思われる。

裁判所の裁判管轄が由来する仲裁条項を含む契約は、当事
者によつて注意深く起草され、かつ当事者を拘束する法的文
書とみなされる精巧な書類である。したがつて、協定を規律
する法を決定するとき、主たる言及はその文書自身に対して
なされなければならない。

前述のじとく、裁判所はデノマークの衝突法規則が適用され
ると判断する。裁判所はかかる衝突法規則を考慮して、
違反の場合に利用される救済を含め、いかなる法体系が協
定を規律するかの問題に関連して、B.P.コンセッション第一
八条七項の明確な規定を受諾する。

この項は以下の第三節で詳しく述べられる。

2 ハーニッシュの性質

被告や原告、ハントの契約的取極に関する上記の第四部第
一節(5)における検討の結果、当然、B.P.コンセッションがコ
ンセッション六五に基づく原告の利益に関する原告と被告の
直接的な契約上の連結素を構成することになる。したがつて、
裁判所は本件において発生する第一の問題に関して、上記の
第六部第一節で述べられた原告の主張を容認する。

3 準拠法

上記の第一部において引用したB.P.コンセッション第一八
条七項は、いかなる法が協定を規律するかを規定している。
同規定はその履行において実施上の困難を発生させるが、單
一の国内法体系との関連性を排除し否定的な意味の指示を与
えている。裁判所は可能な限りにおいて、同条項の明白な
意味にしたがつてそれを適用する。それが自然であるのみな
らず、契約書類が被告によって指示された規格に基いてい
るが故に、そのような解釈は一層強制的となる。さらに、そ
の準拠法条項は一九五五年から一九六五年の一〇年間のリビ
ア石油立法においてなされた継続的な変更の最終的所産であ
り、リジア法の関係性はそれによつて漸次縮小された。

第一八条七項において、国際法諸原則に共通なリビア法の諸原則が言及され、特定の問題についてそのような共通諸原則が存在しない場合にのみ法の一般原則が言及されている。原告はその三つの代替的申立の第一において国際法のみが適用されると主張している。

二つの側面がこの主張にみられる。
(a) 原告は「諸原則」と「諸規則」を相対的に区別し、次のように述べている。

「ある原則がコンセッショーンを規律しうる場合、同原則の容認はリビア法と国際法の双方によって支持されなければならない。したがつて、コンセッショーンの一方当事者の行為がリビア法と国際法の諸原則によって正当化されない場合、それはコンセッショーン上正当化されない。リビア法と国際法の両法体系の諸原則がそれを支持する場合にかぎり、それは正当化される。したがつて国際法諸原則に違反する行為は、たとえリビア法の諸原則に違反していなくとも、当然にコンセッショーンの違反とならなければならない。」

この論拠は、要するに行為が法の一般原則との関連において判断されなければならないという第一八条七項の指示を完

全に見失つており、したがつて明らかに不完全である。「ある原則がコンセッショーン上正当化される（ためには）リビア法と国際法の双方によって支持されなければならず」、ある行為が「リビア法と国際法の両法体系によって支持される場合にのみ正当化される」ということは正しくない。法の一般原則によって支持される場合、その原則は容認され、その行為も正当化される。二、三の例をあげると、ある体系では支払

を含む、法の一般原則である。

て、この事態は契約違反についても同じである。一方当事者の特定の行為がある体系のもとでは契約違反となるが、それが他の体系のもとでは契約違反とならない場合、この問題は

法の一般原則の言及によってのみ決定される。したがって、原告の主張の最初の部分は却下されなければならない。原告が契約違反に基づく請求を主張する根拠として被告の行為が国際法違反であると主張するだけでは十分ではない。国際法とリビア法がその問題で衝突する場合、問題は法の一般原則の適用によって解決されなければならない。

(b) 第二に、原告は、当事者がリビア法の直接的かつ唯一の適用を明示的に排除して法の一般原則に言及していることならびに「一」法体系が支配しなければならないということを理由として、「国際公法が残された唯一の法体系である」と主張している。

裁判所は、国際公法が適用されるとする申立を容認できない。なぜなら第二八条七項はそのように規定していない。さらに、B P コンセッションが当事者の関係を支配する唯一の法源とはなりえない。規律する法体系とは、その条項が明示的に規定しているように、リビア法と国際法に共通な諸原則が存在しない場合には国際裁判所によつて適用される諸原則

4 契約違反

本件の第三の問題を解決するためにはいかなる精巧な理由も必要とされない。B P 国有化法とそれに基づく被告の諸行為は、協定とそれに基づく被告の義務の全面的な履行拒否となり、B P コンセッションの基本的な違反を構成する。そして裁判所は、基本的にかつ夥しくて引用を必要としないが、適用される法体系の諸規則を基礎としてそのように判断する。さらに、被告による原告の財産、権利ならびに利益の取得は、純粹に異質な政治的な諸理由でおこなわれ、性格上差別的かつ専断的であり、明らかに国際法に違反している。現在、国有化以降ほとんど二カ年が経過している。いかなる補償の支払いもおこなわれていないという事実は、その取得が没収的であることを示している。

5 契約違反の効果

裁判所は被告が基本的な契約違反をおこなつたと判断したので、この違反の法的效果とそれから結果する被告の法的義務、ならびに原告が利用しうる救済の問題が検討されなければ

ばならない。これらの問題は、原告が裁判所に求めた宣言を裁定する目的の範囲内において解答される必要がある。この問題は以下の各項において検討される。

(a) 序言

原告が裁判所に対し請求した宣言のすべては、すでに決定した被告による契約違反の効果の問題にかかっている。この問題の解決に関する法的な諸问题是、相互に依存しており、ある文脈においては分離することができず、したがって完全に分離して取扱うことはできない。しかしながら、次の諸点が検討されなければならない。つまり、

(i) BPコンセッションが国有化後において現存するか。

想起されるように、原告は、協定が一方当事者によって基本的に違反された場合、その違反が当然に協定を終了させるのではなく他の当事者がその契約を完全に有効とみなすか、あるいは代替的にそれが終了されたと宣言するかの権利を有すると主張している。

(ii) 特定履行と現状回復が原告にとって利用される救済であるか。この手続において、原告はBP国有化法の制定前のみならず制定後においてコンセッション区域で生産された原油に対するシェア、ならびにBPコンセッションに関連するすべての設備とその他の物的資産に対するシェアの所有者であると宣言されうるか。

原告が請求した宣言第四は、BPコンセッションに基づく原告の諸権利の完全な享受を回復される原告の権利の承認に関する請求である。宣言第五の請求は、石油と一定の資産に対する原告の所有権に関する宣言的判断に等しくなる。

原告が要するに原状回復ではなく、BPコンセッションに基づく原告の法的地位と一定の財産に関する宣言的ステートメントを請求しており、したがって原状回復が利用しうる救済であるかどうかの問題が提起されないと主張されるかもしれない。そのような区別は微妙ではあるが、以下にみるようく国際裁判所の諸決定の正確な理解にとって意味がある。しかしながら、裁判所はかかる区別がなされるべきではないと判断する。原告がBPコンセッションに基づく諸権利の完全な享受を回復される権利を有し、言及された石油と資産の所有者であると判断された場合、原告は特定履行の命令ないある。

と原状回復

し代替的には特定履行に対する資格の宣言的判断を受ける権利を有することになる。したがつて、決定すべき問題は(i)の最初で述べられたように設定されなければならない。

上記の(i)と(ii)の問題は検討の目的上分離されるが、二つを相互に関連させることなく抽象的な権利と具体的な救済を深く検討することはほとんど実際的ではない。フェーベル判事は、Spanish Zone of Morocco 事件に関する仲裁判断において次のように述べている。

「責任は権利の必要な必然的帰結である。すべての国際的権利は国際責任という結果を生む。義務が履行されなかつた場合、この責任は結果として賠償を与える義務を伴う。この賠償の性質と範囲が検討されなければならぬ」(1925; II U.N.R.I.A.A., p. 615 at p. 641.)。

したがつて、B P コンセッションの継続性ならびに請求された特定履行と原状回復の救済の問題は一つの項目のもとに検討される。

(iii)原告は損害賠償を受ける権利を有するか。さらに、その損害賠償はどのように決定されるか。

(b) B P コンセッションの継続性、特定履行

(i) リビア法の諸原則

B P コンセッション第二八条七項の表現にみられる「リビア法の諸原則」を解釈する場合、裁判所は B P 国有化法が無視されなければならないと判断する。その一つの根拠は、裁判所が被告の行為を主権的権限の濫用であるとみなすことがある。もう一つの根拠は、他の当事者に特定的に向けられた諸規定が「リビア法の諸原則」に含まれるということはほとんど当事者の意図になかったということである。B P コンセッションの一方当事者がリビアの立法機構を管理しその意思に従つてリビア法を制定できるという事実は、何が二八条に用いられた表現の「リビアの法原則」とみなされなければならないかということを疑わしくする。しかし、裁判所はもっぱら他の当事者を目的とした立法措置が無視されなければならないと判断する。この表現は、一般的に適用される規定に関係しなければならない。

したがつて、B P 国有化法は別として、B P コンセッションの継続性、特定履行ならびに原状回復に関するリビア法の諸原則とは何かが問われる。この点裁判所は、完全であると

は思わないが、原告が申し立てた主張を基礎として意見を述べることができるにすぎない。

原告はリビア民法第一五九条を根拠としている。それは次のように規定している。

「双務契約において一方の当事者がその義務を履行しない場合、他の当事者は、債務者に正式の召換状を送達した後、契約の履行ないし取消を要求することができる。ただし、いずれの場合にも損害賠償の場合によつては支払われなければならない。」

さらに、原告は上述のモハメド・A・オマール教授の一九七三年七月の意見を基礎としている。それは El-Sanhoury の著書 *The General Theory of Obligations* (一九六六年)における彼の見解を基礎として、どうわけ次のように述べている。

「契約違反が発生した場合、権利を侵害された当事者は裁判所に対して他の当事者にその義務を履行すべく命令することを求める権利を有する。その裁判所の命令は、可能な場合特定的に執行されなければならない。特定履行が不可能である場合、裁判所は権利を侵害された当事者に損害賠償を認める。」

ブリティッシュ・ペトロリアム・エクスプローリング会社(リビア)事件 川岸

やがて、第六部第一節で引用されたオマール教授の意見における他の記述に対しても言及がなされなければならない。それによれば、政府がコンセッション契約を一方的に変更ないし終了した場合、コンセッションネアがリビア法上損害賠償を受ける権利を有すると思われる。しかしながら、オマール教授はこの文脈において、国家に対する特定履行ないし原状回復の救済に関するコンセッションネアの利用可能性について言及していない。

裁判所は、リビア法の立場についてのいかなる正確な結論も利用しうる資料に基づいて引き出しえないと判断する。さらに、この主張の第二の必要な連結素である国際法について以下述べられる結論を考えると、これ以上リビア法について論究することは必要でない。

(ii) 国際法—条約法

一九六九年の条約法に関するウィーン条約は、条約の一方的終了ないし違反に関する慣習国際法の法典化であるとみなされる。同条約において用いられている「条約」という概念はその範囲において限定されているが、若干の規定は国際法によって規律される国際的合意一般にも適用される。

同条約において確立された主たる原則とは第一六条の

pacta sunt servanda 原則である。それは次のように規定してある。

「効力を有するすべての条約は、その当事国を拘束し、当事国によって誠実に履行されなければならない。」

もとに、この条約は第四二条において、条約の終了、廃棄

または条約からの当事国の脱退が当該条約の規定の適用またはこの条約の適用の結果としてのみ生じると規定している。しかしながら、この条約は救済に関する規定を著しく欠いてゐる。したがつて慣習国際法、特に国際裁判所の判例法は、この条約の指針の助力なしに、いかなる救済が利用可能であるかの問題に答えなければならない。たしかに、「条約の履行を要求し、または条約違反を主張する」当事国に関する若干の言及が第六五条五項に存在するが、この文脈において、それは救済としての特定履行の熟慮ある編入であると解釈することができない。第六五条の主たる原則はむしろ、条約の効力または終了に関する紛争の場合、当事国が国連憲章第三三条に示された手段を通して解決を求めるべきだなどといふことである。

いわゆる検討される問題に直接関係する唯一の規定は第六〇条一項に規定されている。それは次の通りである。

「一方の当事国による一国間条約の重大な違反は、他方の当事国に対し、その条約を終了させまたはその条約の全部ないし一部の運用を停止するための根拠として、この違反を援用する権利を与える。」

国際法委員会は、条約の違反がその重大性のいかんを問わず、当然にその条約を終了させないこと、そして国家が条約違反の結果当該条約が終了されたと自由に主張しえないと意見が一致してゐた (See the Report of the Chairman of the Swedish Delegation to the Vienna Conference. Dr. Hans Blix: Kungliga Utriksekdepertementet, Konferensen i Wien 1968 och 1969 angaende traktatratten: Den svenska delegationens slutrapport, Stockholm, 1970 (cited below as "Swedish Report"), p. 223)。反対の見解は第116条に盛込まれた pacta sunt servanda 原則を否定するところになる。したがつて条約違反の効果について異なる立場を立てるとは著しく矛盾するように思われる。しかしながら、第六〇条は、条約が一方の当事国の一方的破棄にもかかわらず有効に継続するという命題に基づいているが、そのような状況において他方の当事国が特定履行ないし原状回復を要求する権利を有すると規定するまでに至っていない。した

がって、第六〇条を基礎として他方の当事国による条約の不履行を理由に当該条約の履行を停止したり、それを終了させる権利の外、善意の当事国の利用可能な救済を決定するため

に、同条約以外の国際法が言及されなければならない。この文脈において前者の原則は、懈怠の責を負わない当事国による条約上の履行が終了するという正式の宣言を正当化するものとのみ理解されなければならない。国際法委員会や審議されたのは、まさに同規定のいの限定的側面であった (See Sw.

edish Report, pp. 223—224.)。

一九六一年、マクネア卿は Harvard Research に記及し、*Charlton v. Kelly* (1913; 229 U. S. 447) 事件を基礎として、第六〇条において幾分限定的な形で具体化された原則を表明している。

「次の事柄は明白である。つまり、一方の当事者による

(違法な廃棄を含む) 違反は条約を自動的に終了させな

い。なぜなら、他方の当事者は当該条約の存続を選択することができる。一つの側面からみると、破棄の権利は、権利を侵害された当事者が追求するかもしれないし追求しないかもしれない救済である。しかし、その当事者は合理的な期間内に決断をしなければならない。もとま

ブリティッシュ・ペトロリアム・エクスプローラン会社(リビア)事件 川岸

れば、その当事者は当該条約を破棄する権利を失う」といふ (McNair, *The Law of Treaties*, 1961, p. 553, cf. p. 571.)。

善意の当事者に利用できる究極的な救済について、国際司法裁判所は、「仲裁によって得られる救済は仲裁を規定する文書如何による」と付言し、権利を侵害された当事者がその選択によって条約を破棄することができるという宣言をおこなうが、あるいはまた「事情によって原状回復か損害賠償の形をとる賠償」を認めるなどを求められることがある、とマクネア卿は述べている (*ibid.*, p. 574.)。後者の記述は詳述されておらず、それに関して以下検討されるホルジウ工場事件以外にいかなる根拠も引用されていない。

(iii) 慣習国際法と国際裁判所の判例法—特定履行と原状回復の救済

慣習国際法における特定履行と原状回復の救済の利用可能 性については、以下の検討が経済利益一般の分野、特に商取引ないし産業上の性質を有する長期契約、産業上の引受けに使用される財産やその他の資産に限定されるということを最初に強調することが重要である。関連した問題は、領土に対する主権に関する紛争のような他の文脈においては基本的に異

なる。二)国間の国境画定に関する裁判所の決定は、当然、判決が効力を発生した場合、その判決において他の国家の領土であると確認された領土を占有する国家がそれを割譲しなければならないことを意味する。したがって、そのように割譲される領土が過去において不法な占有者によつて占有されたものの場合、その判決は原状回復を命令するものとして特長づけることができる。この裁判所の決定が条約に基いていている場合、そのような原状回復は契約的性質を有するところとなりがである。国境に関する国際的決定は少なくとも暗黙にこの特長を示している。プレア・ビヘア寺院事件(本案)において、国際司法裁判所ははつきりと係争中の寺院がカンボジアの主権のもとにある領土に位置していると決定し、そしてタイが寺院やカンボジア領土の近郊に駐留する軍隊、「警備」その他監視員や管理人を撤収しなければならないと判断した。

以上の日以後に寺院がある境内からの撤去したがるのをカーボシタに返還せよといふ命令した(Case concerning the Temple of Preah Vihear (Cambodia v. Thailand) (Merits), Judgment of 15 June 1962; I. C. J. Reports 1962, pp. 36—37.)。この事件によつて裁判所が命令した原

状回復には寺院とそれが位置する領土のみならず、宗教的重要性を有する特殊な芸術品も含まれた。

領土は国家にとって常に物的財産の経済的な市場価値以上の意味があるとしても、国際義務に違反して占有されたものの一国から他国への原状回復が特殊な理由で必要とされる、別の状況が存在する。したがつて、以下の検討は産業上の企業のような経済的性格の事項に関する事件とその他の資料に限定されなければならない。

ショウエーベル教授は、特定履行が国家と外国人との間の契約の当事者に利用可能であるかまたは利用可能でなければないかの問題に取組み、現行法として「国家に対する特定履行が通常国内的に与えられない」という事実は、それが通常国際的にも与えられないことを暗示する」と結論している(Schwebel, "Speculations on Specific Performance of a Contract Between a State and a Foreign National" in The Rights and Duties of Private Investors Abroad, 1965, p. 201, at p. 210)。しかししながら、彼は而も続々次の結論を導入する。契約違反があつた場合、それを償う教習は

特定履行であるかもしれない。特に、その特定履行がそれを償うこのやある唯一の救済となる場合がある。

ばしばそらやあるよに国家が損害賠償を支払う能力を有しない場合、誠実は契約の特定履行を命ずるところ、「*これがである*」(Schwebel, *ibid.*, at pp. 209—210.)。

ショウヒーベル教授が特に主張してゐる点は、国際仲裁裁判所がしばしば宣言的判断によつて当事者の権利やコンセッション協定の正しい解釈、またはそれがいかに執行されなければならないかを有権的に確認するといふこと、あるいはこれらの判断がその後履行されたといふことである。彼は次のように結論している。

「この実効的救済のプロセスは特定履行のそれとの程度隔たつてゐるが、それは実際に極めて近似してゐる」(Schwebel, *ibid.*, at p. 211.)。

ジエリング教授は、Cutting事件、Silesian Loans事件、アングロ・イタリアン石油会社事件を引用して、「原状回復を裁判所の報告の中に見い出す」とが容易ではないが、法は裁判所の決定と同じように、法を基礎として達成された交渉によって示されるべきことが想起されなければならぬ」(Jennings, "Rules Concerning Contracts Between States and Foreign Nationals", *ibid.*, p. 123, at p. 136.)。

国家の実行は稀にしか公表されない。その実行が外交上どのよつたものであつたかを述べるには困難である。

第一次世界大戦以前のアメリカの実行によつて判断するか、米国は特に財産の取得の場合に原状回復を要請し、アメリカ国民との契約においてなされた引受けの特定履行を強調した。しかしながら、

「救済の選択は各事件の事情に密接に依存してゐる。国務省は一定して、阻止できる政府行為をすべて阻止し、その機会を逸した場合、その事情において適當かつ実効的であると判断される賠償もしくは補償を得るこより努力を以て目的としている」(Wetter, "Diplomatic Assistance to Private Investment; A Study of the Theory and Practice of the United States During the Twentieth Century", 29 University of Chicago Law Review (1962), p. 275, at p. 324.)。

ハヤシ、ハサウエーに影響を及ぼすに當りにかかるが、完全に実施された收回なし國有化の場合は、自國民の外交的保護を發動する國家の最近の実行は、(用意、十分、実効的といふハサウエーのことを述べて) (K.K. Jennings, "Rules Concerning Contracts Between States and Foreign Nationals", *ibid.*, p. 123, at p. 136.)。

なされるか否かは別にして）単に補償を要求するか、または原状回復の形で賠償を要求するかということであると信じられている。しかし後者の場合、金銭補償の形で賠償をおこなう代替的な救済が不履行国の選択に基づいて行使されるということが示唆される。この見解は、取り立てて原状回復に言及していないが、一九六二年対外援助法のいわゆるヒッケンルーパー修正の条文によつて確認されると思われる。また英国资政府が上記の第四部において引用された一九七一年一二月二三日の書簡においてまさにこの見解をとつていることも意義がある。

したがつて、米国资政府はネルソン・バンカー・ハント

石油会社に対する国際法違反の行為に抗議し、リビアアラブ共和国政府がこの状況を改め、ネルソン・バンカーハント石油会社に関する国際法上の義務を履行するために必要な措置をとることを要請する。」

しかしながら、極めて最近になつて、異なつて解釈されうる外交行為が米国资政府によってとられたことは特に言及されなければならない。一九七三年六月一日の法律によつて、リビア政府はコンセッション六五に關係するネルソン・バンカーハント石油会社の財産、権利ならびに利益を国有化した。一九七三年七月五日、米国资は当該財産、権利ならびに利益の取得に対して次のように抗議した。

「現在、米国资政府は一九七三年六月一日付の革命評議会議長の公式声明と同日の法律四二号の公式なコメントナリーを検討するに至つた。それらの記述から明らかなるよ

うに、ネルソン・バンカー・ハント石油会社の権利と財産に対するリビアアラブ共和国政府の行為の理由は米国资政府に対する政治的報復であり、リビアにおけるアメリカ国民の経済的利益に対する強制であつた。確立した国際法諸原則によれば、外国人の権利と財産に対してとられる行為は、専断的であるか差別的であるか、または政治的報復と経済的強制に基づくかぎり無効であり、他の國家によつて承認を与えられない。

石油会社に対する国際法違反の行為に抗議し、リビアアラブ共和国政府がこの状況を改め、ネルソン・バンカーハント石油会社に関する国際法上の義務を履行するためには、特に国家と外国人の契約に関する紛争において、工業財産などの特定履行と原状回復が国際裁判所によつて実際に与えられる救済であるかどうかの問題は、関連する諸事件の分析によつて検討される。その第一は外国人所有財産の国家による不法な接収の状況における原状回復に關係する事件である。第二は、特定の救済についての明示的な条約規定が定められている場合の事件である。第三の事件は本手続にお

いで特に関連するが、国家と外国人の契約上の紛争における国際仲裁判断である。そして、アングロ・イラニアン石油会社事件における英國の主張が最後に検討される。

外国人所有財産の不法な接収に関する事件

ホルジ・ヨウ工場事件を取り扱った一連の決定における若干の判決は、この文脈において関係する。ホルジ・ヨウ工場事件（本案）における判決第一三三（P. C. I. J., Ser. A, No. 17 (1928)）は、原状回復が国際法の確立した救済であるという命題の根拠を構成すると主張される。事実、原状回復が確認されるという見解を主張する国際法学者は実質上、この事件における裁判所のこの判決に概ね依拠している。そのような著書の引用は、裁判所の記述を單に繰り返しているかぎりにおいて、ここでは不需要である。しかしながら、この判決はその問題の根拠とはなりえない。原告であったドイツ政府は原状回復を請求しなかつた。そして裁判所がこの救済の利用可能性について述べたところは、したがつて附隨的である。

裁判所は先行判決において、ボーランドの收用が適用される

ジュネーブ条約第六条以下の条項に違反すると判断した。それに関するドイツの主要な最終的主張は、「ボーランド政府

ブリティッシュ・ペトロリアム・エクスプロレーショング会社（リビア）事件 川岸

は会社が一九二二年七月三日から判決の日までに受けた権利の侵害を償わなければならぬ」ということであった（ibid., p. 12.）。裁判所がこの判決の決定的な一節において確立したことは、国際法違反の行為に対し支払われなければならぬ補償額を決定するのに役立つ諸原則」であったということが看取される。そしてその諸原則を定義する過程において、裁判所はしばしば引用される次の判決をおこなった。

「違法行為の実際の概念に含まれる基本的な原則—国際的実行、特に仲裁裁判の決定によって確立されたと思われる原則によれば、賠償はできるかぎり違法行為のすべての結果を拭い去り、違法行為がなかつたならば存在したであろう状態を回復しなければならない。原状回復、またはそれが不可能な場合にはその価格に相当する金額の支払い、ならびに原状回復またはそれに代わる金額の支払によって償われない損害の賠償—それが国際法に違反する行為に対する賠償の金額を決定するための原則である」（ibid., 47.）。

裁判所は引き続き次のように述べている。

「この結論は特にジュネーブ条約に関して適用される。

同条約の目的は、現状の尊重を基礎とした上部シレジア

における経済生活の維持を規定する」とある。シナノ
ーブ条約によつて収用を禁止されている産業上の引受の
不法占有は、その引受を回復させ、それが可能でなけれ
ば賠償時ににおけるその価格を支払う義務を伴う。そして
その価格は、不可能となつた原状回復に代わる「とを意
図される」(ibid., pp. 47—48.)。

しかしながら、裁判所は前記の記述を要約し、再び「それ
が賠償を決定するための原則である」と述べ、「とによつて、
その判断の制限的な意味を強調した (ibid., p. 48)。原状回
復の請求がなされておらず、したがつてそのよつた請求を検
討する必要がなかつたが、裁判所には禁止命令の性質を有す
る命令に関する主張、(イギリスの)一つの代替的な主張に
ついて見解を述べた(ibid., p. 12)。輸出禁止の請求は、賠償
が認められたことから検討されなかつた。そして将来におけ
る開発の禁止はそれと両立しないと判断された(ibid., p. 59)。

判決第一三における判断の制限的な意味はその明示的な言
葉遣いによつて示唆される。わひは、裁判所におけるホルジ
ョウ工場事件の訴訟手続の先行段階の経緯はその意味につ
いてかなる疑いも残してゐない。わひに、裁判所は係争中の
工場の原状回復を命令したと主張やぶらか (Personnaz, La
réparation du Préjudice en Droit International Public
(1938), p. 85)、実際にはその判決において、裁判所は「ドイ
ツ国民またはイギリス国民によつて支配される会社に対する一
九一〇年七月一四日のポーランド法の若干の規定の適用がジ
ュネーブ条約の違反を構成し、当該会社に対するポーランド
政府の一貫した態度が同条約の諸規定と一致しないと決定し
た」ではない。判決第七後の「イギリスとポーランドの交渉にお
いて、ドイツは「ベイヨルン人に対する産業的企業としての
工場の返還」を要求したのに對して、ポーランドは「それが
事実上ならびに法律上の諸理由のために応じられぬ」と反
対した (Case Concerning the Factory at Chorzow (Claim
foe Indemnity) (Jurisdiction), P. C. I. J., Ser. A, No. 9,
p. 16 (1927))。結局判決第八と判決第一三の請求に先行し
たドイツ政府の最終書簡において、「ドイツ政府は現状のホ
ルジョウ工場が一九二三年の接收前の工場と一致しないとの
結論に到達し、したがつて工場の原状回復に関する当初の請
求を放棄した」とらうじが明らかにされた (ibid., p. 17)。
裁判所の判断のあつた側面がこの判決第一三のみなら
ず、裁判所が管轄権を認めた判決第八におこり (P. C. I. J.
Ser. A, No. 9 (1927))、シナノーブ条約が「井川レポート」

ランドの上部シレジアの現状を維持することを意図しており、したがって可能な場合、原状回復がその規定違反なし不遵守に対する当然の救済である」ということが言われた(*ibid.*, p. 28)。判決第一三において、同じ考え方が上に引用された四七一八頁の一節にみられる。したがって、問題の収用が条約に違反しており、さらに同条約が他の収用を認めながらも一定の財産の収用を禁止することによって現状を維持することを主たる目的としていたという事情の故に、裁判所は原状回復の救済が適当であると判断した。これらの理由のため正しくは、ホルジョウ工場事件の決定は實際には条約または付託合意によって設定された特定救済として取り扱われる範疇の事件として分類することができる。

マルティーニ事件(1930; II U. N. R. I. A., p. 975)の仲裁判断がホルジョウ工場事件(本案)に言及しているが、原状回復の問題は検討されるに至らなかつた。

Forests of Central Phodope事件(本案)(1933; III U. N. R. I. A., p. 1405)において、ギリシャはブルガリアが問題の財産を返還すべきであり、原状回復を履行しない場合にはそれについての賠償を支払わなければならぬと主張した。Osten Unden仲裁人は、仲裁手続の過程において「*アリティッシュ・ペトロリアム・エクスプローラー*会社(リビア)事件 川岸

の救済の選択が仲裁人の裁量に委ねられていると述べた。原状回復の請求は却下された。そして、仲裁人はこの事情において実際的な唯一の解決が賠償を認めることがあると述べた。

「仲裁人は被告が森林を原告に返還する義務を負わない」と判断する。いくつかの理由がこの立場を支持する。ギリシャ政府の請求が許容されると考える原告は、一商社の一社員である。したがって、係争中の森林を完全に返還することをブルガリアに義務づけることは認めることができないであろう。さらに、森林が一九一八年と同じ状態にあるとはほとんど考えられない。森林に対する大部分の権利が一定量の木材の伐採権の性格を有する以上、原状回復を結論する判断は譲渡された量が現実に取得されるかどうかという問題の検討によって影響されるであろう。さらにそのような判断は、原告の権利と一致すると否とにかくわらずその間に第三者に有利に発生した諸権利の検討と解決を必要とするであろう。

したがって、紛争の唯一の実際的な解決は被告に賠償支払い義務を命じることにある」(*ibid.*, p. 1432.)。

条約または付託合意によって設定された特定の救済

原状回復の救済は、財産の接収によつてひめられた状態を終了させるために平時に結ばれる条約にしばしばみられる。その一例として引用されるのは、ボルトガルの教会財産没収事件における仲裁判断である (1920; I U. N. R. I. A. A., p. 9)。他の一例は Junghans 事件において当事者が複数の解釈をした条約である (1939; III U. N. R. I. A. A., p. 185)。この事件において、エイシンは同条約の諸規定に準拠して、係争中の森林がルーマニア政府によって返還されなければならないが、かかる原状回復が不可能である場合にかぎり、賠償がそれに代わるべきであるとする宣言を求めた (*Ibid.*, p. 185)。裁判所はルーマニア政府に対して財産を関係当事者の処分に委ねるために必要なあらゆる措置をとることを命令したが、さらにルーマニア政府がこの判断から一ヵ月以内にそうしない場合に賠償が支払われなければならないと付言した。したがって、裁判所が適用したこの条約において、責任ある国家は原状回復をおこなへか賠償を支払へかを選択するといふを許された。

同じ性質の付託合意には Walter Fletcher Smith 事件における米国とギニアの付託合意がある (1929; II U. N. R. I. A. A., p. 913)。仲裁人は、一つの代替的項目のうちどちら

令することができたが、問題の財産の原状回復が「不適切でない」と判断しながらも「当事者と社会の最善の利益のために」単に損害賠償を認める」とを決定した (*Ibid.*, p. 918)。公共財産と私有財産の特定の原状回復が、ヨルサーム条約や戦争と占領から生ずる問題の解決に関する一九五四年ペリ条約などの平和条約に規定されてくる。

國際仲裁裁判所はしばしば条約によって行政デクレの取消を命令したり、差止を命令したり、その他の決定をおこなう広い権限を与えられる。アルジニアとサハラ石油探査採掘会社 (CREPS) の紛争を解決するために任命された裁判所 (SNREPAL) との間の裁判所がその一例である (Cf. Yearbook of the International Court of Justice, 1968-69, pp. 112-113)。これらの裁判所は、アルジニアの石油開発と炭化水素に関する問題解決のためにフランスとアルジニアとの

ルシヨリトの一九六五年七月一九日協定によって設立された

(Journal Officiel de la République Française, 28 December 1965, p. 11793)。同協定第一七八条によれば、仲裁裁判所の決定は「フランスとアルジリヤの領域において自動的に執行される。裁判所の権限は第一七四条によって定められてる。されば次のよう規定してある。

「(裁判所は)、準拠法に違反するやぐれの措置の取消を宣告し、損害賠償の授与による損害の賠償またはその他適用し判断されるあらゆる処置を命令することができる。裁判所は、一方の当事者が判断によって負担せられる金額と他方の当事者が前者に対して支払い義務を負う金額との間のあらゆる賠償を命令することができる。」

この一節は、シガモウ・ヴィアン協定を実施する協定の一部となりた一九六三年六月二十六日の中裁条約第七条になつて作成された(Journal Officiel de la République Française,

31 August 1963, p. 7963)。この第七条は、裁判所が「賠償を認めるか、場合によっては「原状回復」を命ぜ他のあらゆる方法によつて、損害の賠償を命令する」ものである(Vignes, "L'accord franco-algérien du 26 juin 1963 en matière d'arbitrage pétrolier pour le respect des droits acquis au Sahara", 10 Annuaire Fr.

angais de Droit International (1964), p. 383, at p. 392)の条約規定の例外的性格は、締約国間の協定の性質のみならず、被特許権者が一九五八年のフランス法令に基いてフランス政府とのコンセッションに関する紛争において直接参事院に訴えた歴史的地位によつても説明される。つまり、「特にこの条項は注目に値する。それは協定が締結された事情と、旧保証と同一の保証を石油会社に確保しようとする関心によってのみ説明される。かくして、権限(取消)裁判所と争訟(賠償)裁判所としての参事院について言及がなされた。しかしながら、国際仲裁裁判所の権限はさらに広い。この国際仲裁裁判所はアルジリヤに対し禁止命令をおこなうことができる。あるいはその判断はアルジリヤに対して直接執行される」(Vignes, ibid., p. 393)。

これらの条約とそれに従つて決定された事件は、すべての関係当事者の特別の同意に基づいてあるところの共通の特長を有し、したがつて国際法の諸原則を表わすことはみなわれえない。むしろ、そのような条約と付託合意は統一的な国家的実行の詔左とみなされるに比し、少数でありかつ一貫してない。

国家と外国人との契約に関する国際事件において援用され、裁定された救済

コンセッションに関する事件における国際裁判所の判断は明らかに本手続にとって特別の意義を有する。

そのような多数の事件、特に紛争の原因が国家ないしコン

セッションによる契約の履行拒否または終了である事件は、もっぱら和議ないし損害賠償の算定に關係し、特定履行または原状回復の請求がなされてゐる。したがつて検討に値しない。単に例示的に、デラガア湾鉄道事件(1900; Whiteman,

Damages in International Law, Vol. III, 1943, P. 1694), デラガア開発会社とケランタン州政府の第一仲裁裁判(1922; unpublished), ベンズチナ鉄道事件(1922; Wetter and Schwebel, "Some Little-Known Cases on Concessions", 40 British Yearbook of International Law (1964), p. 183, at p. 222), ハト・ヒーリング事件(1930; The Times, 3 September 1930; 36 Cornell Law Quarterly (1950), p. 41), ドンヤ電気事件(1932; III U. N. R. I. A. A., p. 1679), ルクハム会社対ルクハム政府事件(1934; reproduced in P. C. I. J., Ser. C, No. 78, p. 54), フロート事件(1963; cited in Part III above)

における仲裁判断がこの範疇に属する事件として引用される。請求権委員会、特にウェネズエラとメキシコの請求権委員会によつて決定されたコンセッション事件の大多数はもっぱらまたは主として、適用される条約規定を基礎とした補償の支払いに關係している。

他の一連の事件において、裁判所は宣言的判断を与えることを要求された。そしてこれらの仲裁裁判において、契約の当事者は特定の条項がいずれの方法で解釈されるか、または一方の当事者の特定の行為が協定上許容されるか否かに問題を限定していく。そのもとより明白な事例は石油開発(カタール)会社対カタール(1950; 18 International Law Reports, p. 161), 石油開発会社対アダル首長国(1951; 18 International Law Reports, p. 144), ハマーン事件(前記第三部に引用)の仲裁裁判である。

アラブダビ事件とカタール事件のそれぞれの仲裁判断は宣言的判断の形において、特に領海の地下がコンセッション区域に含まれるが、接続する大陸棚はそれに含まれないと認められた。アラムコ事件では、オナシスとサウジアラビアの協定が「アラムコ・コンセッション」協定と衝突し、アラムコに対して効力を有しないといつては基本的に判断された。

若干の事例において、裁判所は「セ・ヤ・シ・ム」の有効性を判断した。たとえだマロ・マチク（マル・ヤ・ル・特許）事件において、常設国際司法裁判所はマロ・マチクの「セ・ヤ・シ・ム」が有効であると判断したが（P. C. I. J., Ser. A, No. 5, p. 31），裁判所は全力を尽して、この問題が先決的問題としてのみ考慮されたことを指摘した（ibid., p. 29）。この決定はまた、マクロ・マチスの国籍を理由として「セ・ヤ・シ・ム」が最初から無効であったとする訴答書面に照らして考察されなければならない。Rialet（会社対ニチオニア政府事件において、裁判所は会社の要請に基づいて、係争中の契約を取り消された事件）（1929; 8 Recueil des Décisions des Tribunaux Arbitraux Mixtes Institués par les Traités de Paix, 1929）。

一九三五年のギリシア公益事業「セ・ヤ・シ・ム」に関する若干の事件は、アラム事件の範疇の事件で述べられた宣言をはじめに越えてくる（Wetter and Schwobel, op. cit., p. 194）。これらの判断はしばしば当事者の正確な権利義務を詳細に確定している。Beyrouth Water 事件は、裁判所が契約上の引受の有効性と拘束力を確認し、それに各当事者が要請した多数の特定的宣言について決定した一例である（1953; カルバ）（ibid., p. 49）。

ブリティッシュ・ペロコアム・エクスプローニング・会社（カント）事件 川岸

reproduced in I. C. J. Pleadings, "Electricité de Beyrouth" Company case (France v. Lebanon), 1954, p. 423)。

この文脈において、Compagnie du Port, des Quais et des Entreports de Beyrouth and the Société Radio-Orient (France v. Lebanon, I. C. J. Pleadings) 事件におけるトナベの請求は「セ・ヤ・シ・ム」を拒否される。レバノンは、セ・ヤ・シ・ムにおいて港湾会社に付与した租税免除に違反して

同会社に租税を賦課徴収し、その結果生じた紛争を仲裁に付託することを拒否した。ところが、レバノンは、一定の租税免除を規定したラジオ会社の「セ・ヤ・シ・ム」に違反し、同会社が輸入した品目に関税を賦課徴収した。裁判所において、フランスはレバノンのこれらの行為が違法であり、レバノンの責任を発生させ、したがってフランスが「十分な補償」を受ける権利を有すると主張した。そして、フランスは特に港湾会社に関して次のことを請求した。

「セ・ヤ・シ・ム」政府が港湾会社に対する一九五六年七月二十六日の法律諸規定の実施を放棄する」としてラジオ会社に関しては、

「一九五六年七月二十六日の法律の実施措置を直ちに停止した」として決定した（ibid., p. 49）。

の事件は友好的に解決され、しだがって裁判所にはされ
た請求を検討する必要がなかった (See Case concerning
the Compagnie du Port, des Quais et des Entrepôts de
Beyrouth and the Société Radio-Orient (France v. Le-
banon), Order of 31 August 1960, I. C. J. Reports, 1960,
p. 186; cf. on the terms of the settlement concerning
the port company Le Monde, 15 April 1960)。

ギリシア電話会社事件において、裁判所は特定の電話線を
被特許権者に譲渡するなどを命令したが、それが重大な国家
的理由でなされえない場合国家は完全な補償を支払わなければ
ならぬなど付言した (1935; Wetter and Schwebel, op.
cit., p. 216)。この点において、同事件は先に引用した Jun-
ghans 事件における条約規定と決定に類似している。

特定履行の問題が幾分明確な形で提起された事件は、ダ
ッフ開発会社とケランタン州政府の最初の仲裁裁判である
(1961; unpublished)。会社は一九一一年協定を基礎として、
政府がいわゆる会社の若干の申し入れを履行していないと主
張した。会社は裁判所に対して、(i) 協定は、政府が一定の鉄
道を敷設するという申し入れを履行するなどを条件としてい
る、(ii) 政府がそれを履行しない場合、会社は同協定を無効と

し、それを破棄する権利を有する、(iii) その場合、協定は効力
と拘束力を有せず、当事者は協定執行直前の地位と権利を回
復されなければならない、(iv) その場合、会社は一九一一年協
定に先行する一九〇五年ロンセッシュンの諸利益を受ける權
利を有する、と宣言するように請求した。アルフレッド・ジ
ムーリー・ラッセルズ仲裁人は、協定がいわゆる申し入れに基
づいて執行せなかつたことにより会社の請求は却下されな
ければならないと判断した。したがって、特定履行の問題は
裁定されなかつた。

アングロ・イラン石油会社事件における英国の主張
コソセッション違反の救済としての原状回復の有効性の問
題が提起された唯一の事件は、アングロ・イラン石油会
社事件である。しかし、国際司法裁判所がこの事件において
管轄権を有しないと判断し、それは裁判上決して検討されな
かった (Anglo-Iranian Oil Co. Case (Jurisdiction), Ju-
dgment of July 22 nd, I. C. J. Reports, 1952, p. 93)。
申述書によれば英國の第一の代替的請求は次のように述べら
れた。

「イラン政府は、裁判所が定める期間内にアングロ・イ

「アーニアン石油会社を石油国有化法以前の状態に回復し、
上述の協約の諸規定を遵守しなければならない」(I. C.

J. Pleadings, Anglo-Iranian Oil Co. Case (United Kingdom v. Iran), p. 124)。

英國の主張は概ね、前記のボルジニア工場事件（本案）における判断を基礎としていた。それはまだ Reitzer, Freeman Decenciere-Ferrandiere, Lais, Anzilotti の著書にみられる特定の記述に依拠している。ちなみに Shufeldt 事件が引用されたが、引用された一節は、實際には仲裁人が他の事件から引用し、単に序説的に用いたにすぎない。Shufeldt 事件それ自体は無関係である。米国とグラマラの仲裁裁定書は、この事件において解決されなければならない唯一の問題は Shufeldt が金銭賠償を請求する権利を有するか否か、もしその権利を有するならば、グラマラが米国に対していくなる金額を支払わなければならないかであるということを明確に規定していた。仲裁人は決定を求められた問題以外のいかなる問題も検討していない (Shufeldt Claim, 1930; II U. N. R. I. A., p. 1079)。

英國が主張した結論は以下に引用されるが、原状回復が「不可能」か「不必要」か、または「実行不可能」であるかについて、U. N. R. I. A. A., p. 1079)。

「アーニアン石油会社を石油国有化法以前の状態に回復し、
上述の協約の諸規定を遵守しなければならない」(I. C.

される場合を除いて、原状回復の救済が有効であるとされていふことは注目されなければならない。

「前述の出典は、國際法諸原則と國際的實行において、裁判所が原状回復を判決することを防げられず、反対に

原状回復が可能である場合に國際法はかかる原状回復を救済として規定していることを示している。この点にていて、英國政府が重要性を認めていて、重大な一つの要因が存在する。原状回復が一定の状況において当事者の眞の利益を保護する上で不可能となるか不必要になることが認められるが、かかる原状回復が唯一の公正かつ実行可能な解決となる場合が存在する。そのような場合として、加害国が十分な金銭補償を与えることのできる見込みがなく、違法に創設された状態が存続を認められた場合、それが國家の支払い能力に悪影響を与えると思われる場合が含まれる。

本件においてイラン政府の行為に関して与えられなければならない救済は、アングロ・イラニアン石油会社のコンセッション上の諸権利の完全な回復でなければならぬ。かかる原状回復を不可能とするいがなる理由も存在しない」(I. C. J. Pleadings, Anglo-Iranian Oil Co.

Case (United Kingdom v. Iran), pp. 116—117)。

(iv) 國際法と國際裁判所の実行における契約の継続性、特
定履行ならびに原状回復に関する結論

本裁判所は前記の(i)と(iv)において検討した資料に基づいて、
国際的な契約義務が一方の当事者によって違法に破棄された
場合、他方の当事者が合理的な期間内に協定の終了を選択す
るまで、同協定が存続するものみなしうるといふこと、や
はり、かかる善意の当事者がその間その履行を停止すること
ができるといふことは書いてよいと結論する。しかしながら、

協定の有効性の継続という確定した原則は、極端な通則を基
礎にしているにすぎず、一方の当事者が主権国家であるとい
うことで問題となつてゐるような諸事実の文脈において十分
に検討されたことはない。

重要な問題は、協定の継続性を主張する当事者にいかなる
救済が利用可能であるかといふことである。

この問題を検討する場合、先ずオッペンハイム＝ラウター
パハトの次の注意深い記述に言及するのが適切である。

「国際違法行為の主要な法的結果は、その精神的物質的
違法行為の賠償である。しかしながら、特殊な事件の本
案と条件がそれぞれ異なり、国際法は国際違法行為がい

かなる法的結果を伴うかをはつきりと規定する」とがで
きない。理論と実行上一致して承認される唯一の原則と
は、権利を侵害された國家が違法行為国に対して違法行
為の賠償に必要な行為の履行を要請する権利が、国際違
法行為から発生するということである。それがいかなる
種類の行為であるかは事件の本案によく」(Oppenheim-
Lauterpacht, International Law, Vol. I, Eighth Ed.
ition, 1963, § 156)。

前記の事件との他の関連資料の検討は、特定履行や原状
回復が契約の相手当事者による不法な違反を受けた当事者
の選択に供される国際法上の救済であるといふことについて、
明白な支持が存在しないことを示してゐる。むしろこれらの
事件の綿密な検討は、宣言的判断がしばしばコンセンサション
契約の当事者の権利義務を確認する形においてなされるが、
これらの事件はコンセンサションの財産、権利および利益の
完全な収用なしし取扱い関係していないことを示してゐる。
これらのもうとも重要な事件においても、契約の有効性と継
続性は議論されていない。これらの判例の検討はまた、契約
上の引受の履行義務の違反に関する不履行当事者の責任が損
害賠償支払いの義務であり、原状回復の概念が単にこの損害

賠償額を算定する手段として使用せられたことを証明している。じのじとは故ラウターベハトが一九二七年に述べた同概念に関する若干の所見においても、明らかにされてい る。

「同じような問題は、損害賠償が認められる場合に原則として原状回復が目的とされなければならないという私法の一般原則が、国際法上損害賠償が認められる事件に

より程度妥当するかという問題にも含まれる。この原則は、被害者が違法な作為や不作為の発生以前の状態を回復されることを意味する。ローマ法の用語に従えば、それは生じた損害のみならず失った損害も考慮に入れられなければならない」とを意味する」(Lauterpacht, Private Law Sources and Analogies of International Law, 1929, p. 147)。

したがって、原状回復は、ローマ法が他方の主権的な当事者によって実効的かつ最終的に奪われた地位を物理的に回復するための救済であるといふ文字通りの意味に理解することができる。

要するに、ラウターベハト教授が先に引用した論文において述べておられたように、アラム事件においてなされた種類の「アコトマッショ・ペトロコットム・エクスプローラシヨンズ」事件

宣誓的判断が特定履行の命令に等しくなるべきではない。しかしながら、これらの事例においてなされた宣言的判断は、外国人コンセッションに対する国有化企業の国家による物理的な原状回復の命令に匹敵するものではない。ある著者の記述と若干の事件の検討を要約している、Z·A·クロンフォル博士の次の記述には少なからぬ重要性がある。

「したがって、理論と実行の間には矛盾があるようと思われる。実際には、実行は理論上一般に認められるものと正反対の様式をとっている。実行上、補償が主たる救済であり、原状回復は明らかに例外的な救済である」(Kronfol, Protection of Foreign Investment; A Study in International Law, 1972, p. 100; cf. Young,

“Remedies of Private Claimants Against Foreign States” in Selected Readings on Protection by Law of Private Foreign Investments, 1964, p. 905, at pp. 935—938)。

過去数十年に亘る国家的実行を広くみると、実際に主張されるが、行使される天然の富と資源に対する現代国家の主権は（他の国家の默示的ないし明示的な容認といふこと）、ローマ法が現在のような状況において利用できる救済に関

る原告の本件における主張に対し、説得力のない支持を構成すると信ずる理由が存在する。実行の趨勢は別の方向を辿つてゐる。それは慣習となり、法的効力を得るかも知れない。

(V) (i)から(iv)に関する結論

上述の諸理由により、本裁判所は、B P コンセッションが依然として有効に存続し、原状回復が原告の利用できる救済であるという、国際法諸原則に共通なりビアの法原則が存在すると判断することはできない。

次に第二八条七項の準拠法条項に従つて、本裁判所はこれらの問題を法の一般原則に照らして検討することにする。

(vi) 法の一般原則における契約の継続性、特定履行ならびに原状回復

原告は、第一八条七項の「国際裁判所が適用する諸原則を含む、法の一般原則」という表現には国際法への言及が含まれると主張している。この主張が受け入れられた場合、上述の諸理由により、原告は特定履行および原状回復を請求しない。しかしながら、上述の第七項に用いられているような法の一般原則は、国際法と国内法原則に基づいてのみ決定されのではなく、基礎としての国内法原則によってのみ決定される

ると主張されうる。したがつて本裁判所は次に後者を検討することにする。

英法において、特定履行の救済は衡平法上の救済である。そしてそのことは今日においても英米法における特定履行の制限的な役割の説明となりうる。英國と米国において、原則は損害賠償であり、特定履行は例外である。特定履行が認められるのは、損害賠償が不充分もしくは不完全な救済となる場合にかぎられる。その場合においても、その命令を執行する諸困難が原告の必要を遙かに越える場合それは認められないことが判示されている。同一の制限は裁判所の裁量に委ねられているが、一定の行為をなすことを禁止する禁止命令の救済についてもみられる。

独逸法においては、特定履行があらゆる債務についての通常の救済である。そして損害賠償が認められるのは、特定履行が不可能であるか、または請求が損害賠償に関する請求である場合に限定される。デンマーク法の立場も同様である。スカンジナヴィアの統一的な有体動産の売買に関する法律の主要原則は契約法においても広く類推適用されるが、独逸法の指導原則に近いといわれる。

さらに他の二つの側面が、この問題に関する法の一般原則

の検討において吟味されなければならない。

第一に、特定履行を要求する善意の当事者の権利をもつと広く認めている法体系の諸原則である。通常の商法上の諸原則である。これらの諸原則は、ほとんど日常的な有体動産の売買に関する契約、その他、典型的に一方の当事者が現物で履行し他方の当事者が金銭で履行するといった、期間の限定された取引との関連において案出され、議論、適用されている。これらの諸原則が、B.P.コンセッションのように四〇年間の有効期間を有し、巨大な工業設備を必要とする天然資源の採掘権を規定し、さらに当事者間の密接かつ複雑な関係を前提要件とする契約に拡大されるといふことは、法的諸概念や一般的な言葉の意味を拡大解釈することによってのみ可能である。

第二に、国家が被告であるという事実は看過されえない事実である。ミッチャエル博士は、英國、フランス、米国の国内法に関する検討を基礎にして、公法契約において特定履行と原状回復の救済が政府に対して通常利用できないことを明らかにしている。彼はその統治の実効性原則と称するものについて次のように述べている。

「(i)の原則に基づいて契約の強制可能性を否定する」と

「リティッシュ・ペトロリアム・エクスプローニング会社(リビア)事件 川岸

(六八一) 一五一

(vii) 契約の継続性、特定履行ならびに原状回復に関する結論

は、普通に利用できる場合においても、特定履行や禁止命令などの救済が統治行為自由の原則によって除外されるということを主張するにすぎない。そのことによつて補償は必ずしも排除されない。一般原則を免れないのは、特定の行為の履行ないしその回避であつて、金銭の支払いではない。すでに述べたように、稀に補償の支払いそれが自体が守られないことがある。しかしながら、補償の可能性を認めるることは、必ずしも補償額が違反に対する損害賠償額と同一でなければならないことを意味しない。したがつて、ここで主張される一般原則の結果は、公権力がその契約をその厳格な文言通りに履行することを免除されるが、私契約者がその免除によって損失を受けた場合、支払いが同原則に反する場合を除いて、補償が支払わなければならない」ということである」(Mitchell, *The Contracts of Public Authorities*, 1954, p. 20)。

い)のようだ、一方的な契約違反と善意の当事者による契約上の特定履行の救済の利用可能性について、世界主要国の中法は異なる。

上述の法的諸原則が本件の諸事情に適用されると、次の問題が発生する。

(i)においてなされた検討は、先行する国際法と国際裁判所の実行に関する検討と同じように、国家と外国人コンセンシヨネアの協定の一方的な履行拒否から成る基本的な契約違反の効果を決定するために解決されなければならない複数の問題について、法を確定するということを目的としていた。関連する問題は同一であるが、主として用語の不一致から、強調されるところがそれぞれの検討において異なる。たとえば、条約の効力の継続性の問題は、基本的な違反の発生にもかかわらず、著書においては稀にしか言及されず、裁定された事件においてもほとんど言及されていない。さらに、特定履行も国際法上はほとんど使用されていない概念である。

他方、これら二つの概念は、関連する法の一般原則の分野においてもつともしばしばみられる概念である。逆に、原状回復という表現はしばしば国際法の著書においてみられ、国際裁判所の実行においても検討されているが、法の一般原則の研究においてはそれ程意義を有しない。しかしながら、一般的にいって、国際法における原状回復についての論議と法的一般原則の分野における特定履行に関する論議は、恐らく、実

際には同一の問題に關係しているというのが正しいであろう。紛らわしい用語上の危険を心に銘記しながら、次に検討中の問題に関する上述の説明から引き出される結論が整理されなければならない。すでに第六部の4で示されたように、この問題は二つの問題を提起することによって検討することができる。

第一の問題は、B.P.国有化法があらゆる実際上の目的においてB.P.コンセッションを終了するか否か、または協定が有效地に存続し、原告が同協定を終了することを決定するまでの特定履行を要請する権利を有するか否かということである。ここで検討される国際法の文脈において、一方的破棄が不履行当事者の履行義務を消滅させる効果を有しないという抽象的な命題について若干の支持が存在している。しかし、特定履行の救済は明示的に承認されていない。したがつて、主権国家がその同等者に対してしばしば利用できるといわれる補助的な救済手段は別として、本質的に経済的意義を有する事項に関する国際法上の主要な救済は損害賠償であると結論することができる。

上述の性格を有する事項に関する国際裁判所の実行において、意味や効力の争われる協定が有効であるとする趣旨の宣

言がしばしばなされ、さらに両当事者が有効かつ当然に拘束力を有すると承認した現行条約のもとにおいて、特定の性質の行為が許容されるか否かといった係争問題について、決定がおこなわれる。理論上は、そのような宣言なし決定をおこなう裁判所は、後にそれを執行するか執行命令に変える請求を受けた場合、反対する当事者に対して特定履行を命令しなければならないことになる。しかしながらほんどの場合、慎重に制限される付託合意に基づく特別仲裁裁判所の制限的な管轄権と権限の故に、仲裁人はそのような追加的手段をとることを許されないであろう。いかなる国際裁判所も、完全に実施された一企業全体の国有化にもかかわらず、国有化国が履行拒否した契約上の引受を特定履行し、その国有化を取消し、さらにコンセッションの地位を以前の状態に回復しなければならないか否かといったように、本件において提起された問題を裁定したことがない。

B.P.コンセッションの有効性の継続性の問題もまた、法的一般原則に照らして検討すると、主要な国家の商法のもとににおいて特定履行が善意の当事者の随意に利用できる救済であるかどうかの問題に大きくかかわっている。ここで検討された法体系はこの問題に異なった解決を与えていた。デンマー

ク法においては、善意の当事者はデンマーク政府および政府機関を含む、不履行当事者に対する商業上の債務を特定履行することを強制しうる広い権利を与えられている。これに対し英法において、損害賠償が十分な救済でなくかつそれが国王に対する訴訟でない場合にかぎって、特定履行が裁判所の裁量によって認められる。確かに、商取引において当事者が特定履行を得る利益は、原則として金銭によって算定される。したがって、通常唯一の救済は損害賠償である。

このように、ここで検討された国内法体系は、係争中の問題に関して二つの異なる原則への忠誠を表わしている。したがって、法の一般原則のもとにおいて、一方の当事者によって基本的に違反ないし破棄された協定が有効に継続し、善意の当事者が終了されたと随意に宣言するまで無期限に特定履行されなければならないと判断することはできない。なぜなら、英米法において善意の当事者の唯一の救済が損害賠償の訴訟であり、いくつかの法体系において国家に対する特定履行の救済は存在していない。損害賠償の算定が不履行当事者の違反ないし終了が存在しなかつた場合の善意の当事者の状態との関連においてなされることは、別問題である。

後にも有効に継続するという統一的な法の一般原則ならびに特定履行が善意の当事者の随意に利用できる救済であるという統一的な法の一般原則も存在しないということは、上述の二、三の法体系の簡単な検討からも明らかである。したがつて、本裁判所はそれらの各自の法体系における法的立場を深く検討することとさらにイスラム法やアジアの法体系にまでその検討を広げることを控えてきた。

第一の問題は、原告が B.P. コンセッションに基づく権利の完全な享受を回復される権利を有するという宣言の請求に法的根拠があるかどうかということである。明らかに、B.P. 国有化法が B.P. コンセッションを実効的に終了したと結論されるならば、そのような回復の問題は発生しない。しかしながら、それは別問題であるとされる。したがって原状回復の救済の検討が必要となる。そして、この原状回復の救済は、すでに述べたように、国際法上存在しかつ国際裁判所によつて適用される救済であるとされる。ここでは前記の (IV)においておこなわれた研究の概要に言及し、工業財産の原状回復つまりかかる資産の物理的回復の意味における原状回復がしばしば請求され、アングロ・イラン石油会社事件において英國政府によつてもつとも明示的に請求されたが、いかなる国

際裁判所もかかる財産に関してこの救済を裁定しておらず、さらに本件のような文脈においてそれを検討したこともないことと述べることで十分である。この概念はむしろ、国際義務違反に対する支払われる損害賠償額を算定するための原則としてしばしば使用されている。

* * *

本裁判所が解決しなければならない真の実質的問題は、裁判上かつて検討されたことがなく、その性格と範囲においてまったく新しい問題である。若干の法的動向が認識されるが、これらのいずれの問題に対しても明確な解答を与える、正確かつ明白な諸原則は存在していない。事件の固有な本案と当事者の事実上の地位の平衡考慮において諸事実が評価され、法は解釈、適用されなければならない。

収用、国有化なしし接收が完全に実施された場合、それは決定的または終局的な行為である。そしてその場合、国家は外国企業を追放し、その財産と権利を取得するために主権的な領域権限行使している。いかなる国家も原状回復を与えることによって、かかる行為を破棄したことがない。さらに、自国民の外交的保護を発動する国家がそのような破棄を要求して、不履行国の選択に基づいて行使される、金銭補償の形

の賠償という代替的救済を提案ないし受諾することができないと
いうことはありそうにない。係争中の主題が、財政的に評価
されうる、純粹に経済的性質の財産、権利、利益ではないと
いうことが稀にしかいわれない。損害賠償が十分な救済とな
らない場合（つまり国家が明らかに支払い不能であるか、ま
たはその固有の義務を履行できない場合）、原状回復が検討さ
れなければならないということは学説上論議されているにす
ぎない。原告はその趣旨の主張をしていない。また時として、
破棄された長期契約について損害賠償を算定することは困難
であるといふことがいわれる。しかしながら、かかる困難は
克服できないものではない。

付与国による協定の完全な履行拒否となる上述の決定的な

いしは終局的性格を有する国有化にもかかわらず、コンセッ
ション協定が無期限に有効に継続すると判断することの諸結
果は、複雑かつ面倒である。理論的には、コンセッションネア
のいわゆる諸権利がいかなる出訴期限にも服さない（仲裁裁
判所による消滅時効原則の命令は純粹に裁量的であつて確立
した法的根拠を有しない）結果、本仲裁における原告の主張
は今から一〇年、二〇年ないし三〇年後にはじめてなされう
るであろう。企業がその間積極的に經營されたと仮定すると、
書賠償の訴訟であるということを意味する。

ブリティッシュ・ペトロリアム・エクスプロレーション会社（リビア）事件 川岸

（六八五）一五五

コンセッションネアの請求は結局実際的であるとは思われなく
なるであろう。純粹な国内法の文脈においてさえも、そのよ
うな訴訟は許容されないであろう。というのは、時計を遅せ
る命令は現状を余りにも大きく変え、予測しえない実際上の
諸結果を伴うからである。今、BPコンセッションが原告に
よつて終了されるまで完全に有効に継続するという判断が与
えられるならば、事態は同じである。現状が実際に存続する
かぎり、かかる宣言的判断が有効ですぐれているとしても、
それは時の経過とともに、当然不合理性の度合を増すであ
る。そのことはジョージ・イエリネックが正しく称した「事
実の規範性」の結果、つまり現代国際社会の現実の受容であ
る。

したがつて、条理原則は、国家の実行と条約法によって証
明された国際法および英米の契約法の指導原則の双方に一致
する結果を命令する。そのことは、主権的権限の行使によつ
て国家が企業との資産の終局的な国有化を通して、コンセ
ッション協定を履行拒否し同協定に基本的に違反した場合、
コンセッションネアが政府による同協定の特定履行と契約上の
諸権利の回復を要求する権利を有せず、彼の唯一の救済が損

これらの理由から、本裁判所は検討中の問題に関する原告の主要な命題を受け入れることができない。原告は、宣言第二、第三と第四において求めた救済を与えられない（前記第五部参照）。宣言第六は宣言第二と第三に基づいている。その請求は認めることができない。BPコンセッションは、本裁判所の管轄権と被告に対する原告の損害賠償請求権の基礎を形成するという意味においてのみ、契約文書として有効に存続するということができる。

(c) 原告の財産権

上述の第五部において宣言第五として示されたように、原告はさらに本裁判所に対して、「一九七一年一二月七日以前

と以後においてコンセッション協定の区域より採掘されたあらゆる原油に対する原告のシェア」、および「あらゆる施設と

その他の物的資産」に係る原告の所有権に関する決定を求めている。さらに、被告が上述の財産に対してもかかる権利も有しないことが主張された。

B P 国有化法以後にコンセッション区域より採掘された石油の所有権に関する主張は、BPコンセッションが国有化後も存続するという仮定に基づいている。この仮定は本裁判所

によつて受け入れられない。したがつて、その宣言はおこなうことができない。自然の状態にある石油の所有権が一九五五年石油法に基づきリビアの国家に帰属するという事実は原告に不利に主張されうるということが付言される。

問題のその他の財産、つまり一九七一年以前に採掘された石油と物的資産に関しては、本裁判所は付加的な証拠と主張を受理しないかぎり決定することができない。他の諸問題の決定を遅せないために、本裁判所はその裁量権を行使し、この判断をそのようなその他の諸問題の決定の範囲に限定する。一九七一年一二月七日以前に採掘された石油と物的資産に関するかぎり、宣言第五は手続の第一段階において検討される請求に併合される。

(d) 損害賠償

本裁判所は、手続の現段階において詳しい説明ないし検討を必要としないが、適用される法体系の諸規則のもとにおいて、原告が被告の不法行為から生ずる損害賠償を受ける権利を有すると判断する。この補償原則はB P 国有化法においても承認されている。かかる損害賠償の性質と範囲は、本裁判所における後の手続においてのみ算定することができる。

これらの諸理由により、本裁判所は、原告が請求したそれぞの宣言について次のように決定する。

宣言第一の請求

「一九七一年一二月七日のリビア国有化法とその実施は、リビア政府がコンセッション協定に基づき原告に対して負う義務の違反となる。」

決定

B P 国有化法とその実施は、被告がコンセッション協定に基づき原告に対して負う義務の違反となる。

宣言第二の請求

「上述の違反がコンセッション協定を終了させる効果を有せず、同協定は法的に有効に存続する。」

決定

B P 国有化法は、B P コンセッションが本裁判所の管轄権、ならびに原告が本裁判所において被告に対し損害賠償を請求する権利の基礎を形成するという意味においての外、B P コンセッションを終了させる効果を有する。

宣言第三の請求

「被告の違反が継続するかぎり、原告はいつでもコンセッション協定を終了したものとみなすことを選択する権利を有する。」

決定

宣言第一の請求に関する決定の結果、宣言第三の請求は認められない。

宣言第四の請求

「原告はコンセッション協定に基づく諸権利を回復される権利を有する。」

決定

第七部第五節の(a)と(b)で述べられた諸理由により、宣言第四の請求は認められない。

宣言第五の請求

「原告が一九七一年一二月七日以前とそれ以後においてコンセッション協定の区域から採掘された原油に対する権利のシェア、全設備ならびにその他の物的資産の所有者であり、リビア政府は、会社が享受し第三者に譲渡し

うるかかる石油、設備または物的資産に対していかなる権利も有しない。

決定

一九七一年一二月七日以後に採掘された石油に関するかぎり、この宣言の請求は認められない。それを除くこの請求は手続の第二段階において検討される請求に併合される。

宣言第六の請求

「コンセッション協定に基づく原告の義務履行は、リビア政府の違反が続くかぎり停止される。」

決定

宣言第二の請求に関して、B P国有化法がB Pコンセッションを終了させる効果を有すると決定した結果、この請求は認められない。

宣言第七の請求

「原告は、コンセッション協定に基づく原告の権利の享受に対するリビア政府の妨害に対して損害賠償を受ける権利を有する。原告が上述の宣言第三に基づく権利を行使しない場合、原告はそれに関する最終判断の日までの

損害賠償を受ける権利を有する。原告が上述の宣言第三に基づく権利を行使した場合、原告はリビア政府の不法行為に対するすべての損害賠償を受ける権利を有する。」
原告は被告の不法行為に関する損害賠償を受ける権利を有し、その損害賠償は後の手続において本裁判所によつて算定される。

決定

そして、さらに本裁判所は費用に関する決定を留保し、原告が本裁判所に對して、証拠書類とその他の関連資料とともに、宣言第五の上で決定された以外の請求に関する申述書とその写し一五部を一九七四年二月一日または本裁判所が後に定める期日までに提出することを決定する。

(一九八一・一一)